

# RÉDUIRE AU SILENCE

COMMENT LE DROIT EST PERVERTI  
POUR BAILLONNER MÉDIAS ET ONG

SOPHIE LEMAÎTRE



RUE DE L'ÉCHIQUIER

# Bibliographie

## [Juin 2025]

Ce document comprend :

- les références, classées par ordre alphabétique, mentionnées dans le livre chapitre par chapitre
- Des ressources qui ont servi à préparer le travail de recherche et d'écriture du livre ainsi que des références supplémentaires d'information

### Table des matières

Introduction : La liberté d'informer s'arrête là où l'information dérange	3
Chapitre 1 : Les poursuites bâillons, la tactique préférée des acteurs privés	9
Chapitre 2 : Comment les États bâillonnent les journalistes et les défenseurs des droits humains	21
Chapitre 3 : Réduire au silence la justice, un danger pour l'État de droit	36
Conclusion : Et maintenant ?	44
Références additionnelles	48
Références sur l'espace civique, la répression et la criminalisation	48
Poursuites bâillons dans le monde : analyses avec exemples	50
Guides et matériel de formation sur les poursuites bâillons et la liberté d'expression	54
Guides pour lancer l'alerte (France)	54
Groupes de recherche sur les poursuites bâillons	55
Bases de données recensant les attaques contre les journalistes et les défenseurs des droits humains	55

## Introduction : La liberté d'informer s'arrête là où l'information dérange

Amnesty International, *Attaques mortelles mais évitables - Homicides et disparitions forcées à l'encontre des personnes qui défendent les droits humains*, Amnesty International, 2017.

Amnesty International, 19 juin 2023, *Honduras : Action complémentaire : Assassinat de défenseurs du droit à l'eau*, Amnesty International.

Amnesty International, *La situation des droits humains dans le monde*, Amnesty International, 2024.

Cécile Andrzejewski, 1 juin 2023, *La pêche illégale, la dernière enquête du journaliste qui voulait « sauver l'amazonie »*, Fobiddent Stories.

Laure Belot, 18 mai 2024, *Larissa Mies Bombardi, l'exil d'une scientifique brésilienne traquée*, Le Monde.

Bloom, 10 avril 2025, *Les chalutiers destructeurs unis contre la protection de l'océan*, Bloom.

William Bourdon, 13 mai 2024, *Le délit d'apologie de terrorisme, un nouvel outil de la police de la pensée*, Mediapart.

Julia Cagé et Benoît Huet, *L'Information est un bien public - Refonder la propriété des médias*, Seuil, 2021.

Daphne Caruana Galizia, 16 octobre 2017, *That crook Schembri was in court today, pleading that he is not a crook*, Running Commentary.

CIVICUS Monitor, *Le pouvoir du peuple sous attaque* 2024, 2024.

Emmanuel Clévenot et NnoMan Cadoret, 30 mai 2024, *Répression policière des militants écolos : « La France est le pire pays d'Europe »*, Reporterre.

Commission européenne, *Un espace civique prospère pour la défense des droits fondamentaux au sein de l'Union européenne pour connaître leur contribution au niveau européen (COM(2022) 716 final)*, Commission européenne, 2022.

Committee to Protect Journalists, *Haïti et Israël sont les pays où les assassins de journalistes ont le plus de chances de demeurer impunis, selon l'indice d'impunité 2024 du CPJ*, 30 octobre 2024.

Conseil des droits de l'homme, *Ultime mise en garde contre les menaces de mort reçues par les défenseurs et défenseuses des droits humains et contre les exécutions dont ils font l'objet - Rapport de la Rapporteuse spéciale sur la situation des défenseurs et défenseuses des droits humains, Mary Lawlor, A/HRC/46/35*, Conseil des droits de l'homme, 2021.

Conseil des droits de l'homme, *Au cœur du combat des défenseurs et défenseuses des droits humains contre la corruption - Rapport de la Rapporteuse spéciale sur la situation des défenseurs et défenseuses des droits humains, Mary Lawlor, A/HRC/49/49*, Conseil des droits de l'homme, 2022.

Conseil de l'Europe, 26 février 2019, *Mémorandum sur le maintien de l'ordre et la liberté de réunion dans le contexte du mouvement des « gilets jaunes » en France*, Conseil de l'Europe.

Conseil de l'Europe, 24 mars 2023. *Manifestations en France : les libertés d'expression et de réunion doivent être protégées contre toute forme de violence*, Conseil de l'Europe.

Défenseur des droits, 21 mars 2023, *Manifestations : la Défenseure des droits rappelle ses recommandations sur le respect des règles de déontologie par les forces de sécurité*, Défenseur des droits.

Catherine Deunf, 2 avril 2021, *Morgan Large. Menaces et actes de malveillance contre la journaliste de RKB*, France 3 Bretagne.

Sylvain Duchampt, 24 mars 2024, *Vidéo. Autoroute A69 : une journaliste de France 3 projetée au sol par des gendarmes lors d'un reportage sur l'opposition au chantier*, France 3.

Sylvain Ernault, 5 mai 2023, « *C'est criminel !* » : le lanceur d'alerte de Landunvez Fabrice Hamon dénonce le déboulonnage d'une roue de sa voiture, Splann !.

European Union Agency for Fundamental Rights, *Protecting civil society – Update 2023*, European Union Agency for Fundamental Rights, 2023.

Amélie Férey, *Vers une guerre des normes ? Du lawfare aux opérations juridiques*, IFRI, 2022.

Fonds pour une presse libre, 29 avril 2024, *Liberté des médias : en France, péril sur l'information entre crise, concentration et dépendance*, Fonds pour une presse libre.

Fonds pour une presse libre, 16 décembre 2024, *Rachat de l'ESJ par des milliardaires : une piètre vision de l'indépendance du journalisme*, Fonds pour une presse libre.

Michel Forst, *Visite dans le Tarn, France, 22 – 23 février 2024 - Déclaration de fin de mission*, ONU, 2024.

Front Line Defenders, *Global Analysis 2023-2024*, Front Line Defenders, 2024.

Front Line Defenders, *Global Analysis 2024/25*, Front Line Defenders, 2025.

Blaise Gauquelin, 26 février 2018, *Slovaquie : la police enquête sur le meurtre d'un journaliste d'investigation*, Le Monde.

Gendarmerie nationale, *Premier bilan des opérations d'ordre public du 24-26 mars à Sainte-Soline (79)*, Gendarmerie nationale, 2023.

Global Witness, *Standing firm*, Global Witness, 2023.

Global Witness, *Missing voices – the violent erasure of land and environmental defenders*, Global Witness, 2024.

Marion Guégan et Cécile Schilis-Gallego, 17 juin 2019, *En Inde, les mafias du sable réduisent les journalistes au silence*, Forbidden Stories.

Elodie Guéguen, « Pierre-Edouard Stérin, le milliardaire au service des droites extrêmes », *Cellule investigation de Radio France*, 22 février 2025.

Human Rights Watch, *World Report 2024*, Human Rights Watch, 2024.

Lucie Inland et Quentin Bonadé-Vernault, 19 juin 2024, *L'actualité locale sous pression en Bretagne : « Soit on se bat, soit on meurt »*, Ina.

François Jost, *L'Opinion qui ne dit pas son nom. Du pluralisme des médias en démocratie*, Tract (n°57), Gallimard, 2024.

Lola Keraron, « Quand Bolloré rime avec bâillonner ? », *Silence*, 2025/3, n°540, 2025, p. 9-11.

James Kleinfeld, 1 décembre 2019, *Anatomy of a Bribe: A deep dive into an underworld of corruption*, Al Jazeera.

Maëlle Le Corre, 21 mai 2024, *Procédures-bâillons : un danger pour celles et ceux qui prennent la parole contre les violences sexistes et sexuelles*, Actu-juridique.

Fabien Leboucq et Anaïs Condomines, 28 mars 2023, *Des « armes de guerre » ont bien été utilisées par les gendarmes à Sainte-Soline, contrairement à ce qu'affirme Gérald Darmanin*, Libération.

Baptiste Legrand, 5 juillet 2023, *Qui sont les milliardaires qui collectionnent les médias français ?*, Ouest France.

Le collectif Agros pour une autre PAC, 8 mai 2020, *Tribune - Défendons la liberté d'informer sur le secteur agro-alimentaire*, Libération.

Le Monde Diplomatique, 20 décembre 2024, *Médias français, qui possède quoi ?*, Le Monde Diplomatique.

Floriane Louison, 7 juin 2025, *Sous le feu des critiques, le milieu de la pêche s'enfonce dans la paranoïa*, Mediapart.

Camille Martin, 26 juin 2020, *Action Extinction Rebellion à Orly : notre journaliste a été libéré après dix heures de garde à vue*, Reporterre.

Media Freedom Rapid Response, *Mapping Media Freedom – Monitoring report 2023*, Media Freedom Rapid Response, 2024.

Larissa Mies Bombardi, *A Geography of Agrotoxins use in Brazil and its Relations to the European Union*, Universidade de São Paulo, 2019.

Jean-Yves Mollier, *Brève histoire de la concentration dans le monde du livre*, Libertalia, 2024.

Perrine Mouterde et Mathias Depardon, 4 septembre 2022, *En Inde, « les mafias du sable ont le pouvoir, l'argent, les armes »*, Le Monde.

Observatoire des libertés associatives, *Une citoyenneté réprimée*, Observatoire des libertés associatives, 2020.

Observatoires des libertés publiques et des pratiques policières, *Sainte-Soline 24-26 mars 2023 Empêcher l'accès à la bassine quel qu'en soit le coût humain*, Observatoires des libertés publiques et des pratiques policières, 2023.

OCCRP, 26 février 2018, *A Murdered Journalist's Last Investigation*, OCCRP.

OECD Watch, *Threats to environmental and human rights defenders in Brazil - Legal and policy gaps*, OECD Watch, 2022.

ONU, 15 juin 2023, *La France doit respecter et promouvoir le droit de réunion pacifique, déclarent des experts de l'ONU*, ONU.

Ouest France, 29 mars 2023, *Journaliste du Centre-Bretagne, Morgan Large dépose une nouvelle plainte pour sabotage de sa voiture*, Ouest France.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Liberté de la presse en Europe: Il est temps d'inverser la tendance*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2024.

Politico, 2017, *Politico 28 class of 2017 - Daphne Caruana Galizia*, Politico.

Julie Posetti et al., *The Chilling: Global trends in online violence against women journalists*, UNESCO, 2021.

Sébastien Roché et Laural Miller, « Escalade policière contre la protestation et dommages humains lors des réformes des retraites en 2010 et 2023 », *Civitas Europa*, 2024/2 n°53, 2024, p. 129-157.

RSF, (date inconnue), *Slovaquie : l'absence de justice pour l'assassinat de Jan Kuciak aggravée par la multiplication des atteintes à la liberté de la presse*, RSF.

RSF, *Classement mondial RSF 2025 : la fragilisation économique des médias constitue l'une des principales menaces pour la liberté de la presse*, 2025.

RSF, 18 mars 2025, *L'achat du silence : enquête RSF sur les clauses de confidentialité qui font taire les journalistes en France*, RSF.

RSF, 18 mars 2025, *La loi du silence : Ces clauses qui font taire les journalistes*, RSF.

Sénat, *À l'heure du numérique, la concentration des médias en question ?*, Sénat, 2022.

SNJ, 9 octobre 2020, *Communiqués de presse - Interpellations de journalistes : graves menaces sur la liberté d'informer et d'être informé*, SNJ.

SNJ-CGT, 13 juin 2023, *Grégoire Souchay : relaxe dans un procès qui n'aurait jamais dû avoir lieu*, SNJ-CGT.

SNJ, 8 mars 2024, *Communiqué de presse - A69: grave entrave à la liberté de la presse dénoncée par les Nations Unies*, SNJ.

Elsa Souchay, 12 novembre 2021, *En Aveyron, des activistes éventrent des sacs de « nouveaux OGM »*, Reporterre.

Mauricio Torres and Sue Branford, 8 avril 2021, *Intimidation of Brazil's enviro scientists, academics, officials on upswing*, Mongabay.

Sylvain Tronchet, 14 mai 2021, *"L'enquête de trop" sur la corruption à Malte de la journaliste Daphne Caruana Galizia*, Cellule investigation de Radio France.

Jane Turner, 1 mars 2021, *Jóhannes Stefánsson - Fishrot Whistleblower and Altruist*, Whistleblower Network News.

UNESCO, *Press and planet in danger – safety or environmental journalists, trends, challenges and recommendations*, UNESCO, 2024.

Utopia 56, « Utopia 56 visée par trois procédures judiciaires », 3 décembre 2024.

Matthew Xuereb, 28 février 2016, *Konrad Mizzi has no regrets over acquisition of company in Panama; PM's chief also has Panama company, say reports*, Times of Malta.

## Chapitre 1 : Les poursuites bâillons, la tactique préférée des acteurs privés

Moussa Aksar, 21 septembre 2020, *Niger – Malversations au Ministère de la Défense : 71,8 milliards de FCFA captés par des seigneurs du faux*, L'Évènement.

Alterthess, 14 avril 2025, *Our Appeal Was Rejected: We Continue the Fight for Freedom of Information*, Alterthess.

Angola24horas, 31 janvier 2024, *Editora portuguesa absolvida de difamação a ex-vice-presidente de Angola e sua filha*, Angola24horas.

Amnesty International, 11 août 2020, *Niger: Action complémentaire: La journaliste Samira Sabou libérée*, Amnesty International.

Fabrice Arfi, 30 novembre 2022, *Affaire Perdriau : et à la fin, c'est la liberté d'informer qui l'emporte*, Mediapart.

Article 19, *SLAPPs Against Journalists Across Europe*, Article 19, 2022.

Association des journalistes professionnels, 17 octobre 2024, *Belgique : retour sans précédent de la censure préventive*, Association des journalistes professionnels.

Nicolas Barriquand, 27 novembre 2023, *Procès bâillons : le promoteur lyonnais Alila condamné pour son acharnement contre Mediacités*, Mediacités.

Nicolas Barriquand, 24 juin 2024, *Face à Alila, Mediacités gagne en appel et dénonce une honteuse opération de désinformation*, Médiacités.

Simon Barthélémy, 18 décembre 2020, *Les Vins de Bordeaux tirent à boulets rouges sur Valérie Murat au tribunal de Libourne*, Rue89Bordeaux.

Jérémie Baruch et al., 20 février 2022, « *Suisse Secrets* » : le secret bancaire de la Suisse, un danger pour la liberté d'informer, Le Monde.

Batfund, 22 juin 2021, *Les pressions judiciaires se multiplient contre Gotham City*, Batfund.

Batfund, 11 janvier, 2023, *Gotham City résiste aux vents mauvais qui menacent la presse*, Batfund.

Judit Bayer et al., *Strategic Lawsuits Against Public Participation (SLAPP) in the European Union - A comparative study*, EU-CITZEN, 2021.

Alain Beuve-Méry, 10 juillet 2008, *Un petit éditeur québécois menacé*, Le Monde.

BFMTV, 11 juin 2018, *Bolloré perd son procès en dénigrement contre france 2*, BFMTV. Le groupe a également perdu en appel en mars 2019.

Blast, le souffle de l'info, 8 décembre 2023, *Blast bâillonné par la justice suisse*, Blast, le souffle de l'info.

Octave Bonnaud, 6 novembre 2024, *Le groupe Casino se désiste de son procès à 13,7 millions contre La Lettre*, La Lettre.

Justin Borg-Barthet et coll, *L'utilisation des poursuites-bâillons pour réduire au silence les journalistes, les ONG et la société civile*, Parlement européen, 2021.

Justin Borg-Barthet et Francesca Farrington, *Open SLAPP Cases in 2022 and 2023*, Parlement européen, 2023.

Adrià Budry Carbó, 15 décembre 2023, *Journalistes, veuillez écrire ce que l'on vous dit*, Public Eye.

Business & Human Rights Resource Centre, *SLAPPed but not silenced – defending human rights in the face of legal risks*, Business & Human Rights Resource Centre, 2021.

Madison Carter, 15 mai 2025, *Greenpeace organizations challenge perverse damages in Energy Transfer lawsuit*, Greenpeace International.

Isabelle Chaperon, 21 juin 2023, *Casino attaque « La Lettre A » en justice, le média dénonce une « tentative d'intimidation »*, Le Monde.

Jean-Baptiste Chastand, 11 janvier 2018, *LuxLeaks : la condamnation d'un des lanceurs d'alerte français annulée en cassation*, Le Monde.

CNCD 11.11.11, 24 mai 2025, "Poursuites-bâillons" : victoire des ONG face à Fabri et Bolloré, CNCD 11.11.11.

Coalition Against SLAPPs in Europe, *Shutting out criticism: how SLAPPs threaten European democracy*, Coalition Against SLAPPs in Europe, 2022.

Nick Cohen, 8 mai 2021, *Are our courts a playground for bullies? Just ask Catherine Belton*, The Guardian.

Collectif, 6 avril 2022, *L'IFOP tente de faire taire les universitaires - Soutien à notre collègue Alexandre Dezé*, Mediapart.

Commission européenne, *Communication de la commission au Parlement européen et au Conseil - La protection des données: un pilier de l'autonomisation des citoyens et de l'approche de l'Union à l'égard de la transition numérique - deux années d'application du règlement général sur la protection des données*, COM(2020) 264 final, 2020.

Commission nationale consultative des droits de l'homme, *Avis « lutter contre les procédures-bâillons » à l'occasion de la transposition de la directive (UE) 2024/1069 du 11 avril 2024*, Commission nationale consultative des droits de l'homme, 2025.

Commission Mazeaud, *Rapport sur les procédures bâillons*, Commission Mazeaud, 2017.

Committee to Protect Journalists, 20 janvier 2022, *Les journalistes nigériens Moussa Aksar et Samira Sabou reconnus coupables et condamnés à une amende en vertu de la loi sur la cybercriminalité*, Committee to Protect Journalists.

Cour d'appel de Versailles, 19 janvier 2023, n°22/06176.

Cour de cassation, Chambre civile, 11 juillet 2018, 17-21.457.

Xavier Counasse, 20 juin 2025, *Censure annulée : la justice autorise « Le Soir » à publier ses informations sur le bourgmestre de Verviers*, Le Soir.

Laurence Delleur, 20 février 2022, *1/3 Raffinerie Petroplus : soupçons autour d'une dépollution*, Le Poulpe.

Laurence Delleur, 20 février 2022, *2/3 Guerre de tranchées entre Valgo et l'autorité de contrôle*, Le Poulpe.

Laurence Delleur, 20 février 2022, *3/3 Valgo, une entreprise très politique*, Le Poulpe.

Directive (UE) 2016/943 du Parlement européen et du Conseil du 8 juin 2016 sur la protection des savoir-faire et des informations commerciales non divulgués (secrets d'affaires) contre l'obtention, l'utilisation et la divulgation illicites, JO L 157, 15 juin 2016.

Directive (UE) 2024/1069 du Parlement européen et du Conseil du 11 avril 2024 sur la protection des personnes qui participent au débat public contre les demandes en justice manifestement infondées ou les procédures judiciaires abusives (« poursuites stratégiques altérant le débat public »), JO L, 2024/1069.

Dániel Döbrentey et al., *'SLAPPed by GDPR' - How the General Data Protection Regulation can restrict press freedom*, TASZ, 2024.

Energy Transfer LP vs Greenpeace International, Case n° 30-2019-CV-00180 du 6 mai 2024.

Foreign Affairs Committee, *Oral evidence: Use of strategic lawsuits against public participation*, HC 1196, House of Commons, 2022.

Front Line Defenders, *Global Analysis 2023-2024*, Front Line Defenders, 2024.

Daphne Caruana Galizia, 12 mai 2017, *We're the ones who should be suing them for the disaster they've brought to Malta*, Running Commentary.

Lorraine Gay, « Les procédures-bâillons : une menace démocratique ? L'état du droit (2de partie) », *Légipresse* n°414, 2023.

Alessio Giussani, 17 avril 2023, *Weaponizing GDPR: How EU data protection threatens press freedom in Greece*, Osservatorio Balcani Caucaso Transeuropa.

Global Witness, 7 juillet 2020, *L'intimidation et la pression ne fonctionneront pas : nous continuerons à exiger des mesures concrètes pour plus de transparence dans le secteur minier en RDC*, Global Witness.

Gotham City, *Le bulletin du bâillon*, n°2, 4 avril 2024.

Chris Greenberg, 17 juin 2024, *The Story of the Energy Transfer SLAPP Lawsuit, and Why It Matters*, Greenpeace.

Greenpeace, 17 décembre 2020, *Eni fa causa al Fatto Quotidiano. La nostra solidarietà alla redazione*, Il Fatto Quotidiano.

Greenpeace France, *Bilan carbone de TotalEnergies : le compte n'y est pas*, Greenpeace France, 2022.

Greenpeace France, 23 novembre 2023, *Poursuite-bâillon de TotalEnergies : Greenpeace demande la condamnation de la major pétro-gazière pour procédure abusive*, Greenpeace France.

Greenpeace France, 29 mars 2024, *Victoire contre Total : la justice nous donne raison*, Greenpeace France.

Greenpeace International, 21 avril 2023, *Greenpeace defeats \$100 Million lawsuit in victory for free speech*, Greenpeace International.

Greenpeace International, 11 octobre 2024, *Greenpeace Italy and ReCommon defiant as oil giant ENI files intimidation lawsuit*, Greenpeace International.

Greenpeace Italy, 13 mars 2024, *ENI threatens new libel lawsuit against Greenpeace Italy. For the organization «the intimidation of those holding them accountable is shocking»*, Greenpeace Italy.

Greenpeace Netherlands, *Today's emissions, tomorrow's deaths: How Europe's major oil and gas companies are putting lives at risk*, Greenpeace Netherlands, 2023.

Greenpeace Netherlands, *Climate Homicide: Are fossil fuel companies getting away with murder?*, Greenpeace Netherlands, 2023.

Nathalie Guibert, 7 juillet 2022, *Huawei renonce à poursuivre en diffamation une chercheuse française*, Le Monde.

HarperCollins, 22 décembre 2021, *Putin's People: settlement reached in Roman Abramovich v HarperCollins and Catherine Belton*, HarperCollins.

Il Fatto Quotidiano, 29 juillet 2021, *Eni chiede 100mila euro al quotidiano Domani "entro 10 giorni": "Noi oggetto di campagna diffamatoria"*, Il Fatto Quotidiano.

Il Fatto Quotidiano, 27 février 2024, *Climate change, Eni non gradisce l'inchiesta e 'avvisa' Petrolio*, Il Fatto Quotidiano.

International Press Institute, 11 février 2022, *Spain: Energy company launches €17.6 million SLAPP lawsuit against El Confidencial*, International Press Institute.

Ewa Ivanova, 15 juin 2021, *Report: Attacks on Independent Media in Poland 2015-2021 [EXCLUSIVE]*, Gazeta Wyborcza.

Samuel Jaberg, 23 avril 2021, *Quand les criminels en col blanc tentent de bâillonner la presse*, Swissinfo.

Irene Khan, Rapporteuse spéciale sur la promotion et la protection du droit à la liberté d'opinion et d'expression, du 3 mars 2022 (OL CHE 1/2022).

Sielke Kelner, 16 janvier 2024, *Silencing Voices in Italy: The Erosion of Media Freedom*, Heinrich Böll Foundation.

Katrin Kinzelbach et al., *Academic Freedom Index 2025 Update*, FAU Erlangen-Nürnberg et V-Dem Institute, 2025.

La Maison des lanceurs d'alerte, 24 mars 2025, *Pierre Alessandri, un lanceur d'alerte lâchement assassiné*, La Maison des lanceurs d'alerte.

La Maison des lanceurs d'alerte, 15 mai 2025, *Soupçons de corruption au sein de la garantie des salaires (AGS) : la justice amenée à se prononcer sur le statut de lanceuse d'alerte de son ancienne directrice générale*, La Maison des lanceurs d'alerte.

La Maison des lanceurs d'alerte, *Médiatiser une alerte - Guide pratique pour journalistes et lanceur.ses d'alerte*, 2025.

La rédaction de Mediapart, 27 janvier 2023, *TotalEnergies met en garde Mediapart*, Mediapart.

La rédaction du Soir, 12 octobre 2024, *Un article du « Soir » censuré par la justice*, Le Soir.

Brice Laemle, 7 octobre 2022, *La justice interdit à « Reflets.info » de publier de nouveaux articles à propos d'Altice tirés de données piratées*, Le Monde.

Brice Laemle, 27 juin 2024, *Convoqués après une plainte contre X, les dirigeants du média « Le Poulpe » dénoncent « un contournement du droit de la presse »*, Le Monde.

Inès Léraud, 26 mars 2019, *Travail dissimulé, fraude sur les étiquettes : les multiples abus d'un groupe agro-industriel Breton*, Basta!.

Soazig Le Nevé, 4 octobre 2024, *L'IFOP se désiste après sa plainte pour diffamation contre un chercheur spécialiste des sondages*, Le Monde.

Juliette Leroux et al., *Secret des affaires et procédures stratégiques – guide pratique*, EUCLID, 2019.

Olivia Lévy et al., « Infractions de presse (janvier 2023 – janvier 2024) », *Légipresse* n°423, 2024.

Olivia Lévy et al. « Infractions de presse (janvier 2024 – janvier 2025) », *Légipresse*, n°434, 2025.

Raquel Lito, 5 décembre 2024, *Ex-vice-presidente angolano e filha perdem recurso. Editora portuguesa e autor absolvidos*, Sábado.

Loi n° 2018-670 du 30 juillet 2018 relative à la protection du secret des affaires.

Monica Macovei, *Liberté d'expression - Un guide sur la mise en œuvre de l'article 10 de la Convention européenne des Droits de l'Homme*, Conseil de l'Europe, (date inconnue).

Nathalie Mallet-Poujol, « Secret des affaires, lanceurs d'alerte et risque d'autocensure : approche juridique », *Communications* 2020/1 (n° 106), 2020.

Media Freedom Rapid Response, *Silencing the fourth estate: Italy's democratic drift*, Media Freedom Rapid Response, 2024.

Médiacités, 2024, Jacques Trentesaux, 1 avril 2022, *Médiacités, avancez à la barre s'il vous plaît !*, Médiacités.

Hélène Michel, « Universitaires face aux « procédures-bâillons » en France. La nécessaire défense de l'autonomie de la recherche », *Liberté de la recherche*, 2019, p. 181 à 194.

Caroline Michel-Aguirre, *La Syndicaliste*, Stock, 2019.

Paulina Milewska, *Countering SLAPPs in Hungary, Poland, and the Rest of the EU*, German Marshall Fund of the United State, 2023.

Perrine Mouterde, 30 septembre 2024, *Canopée, l'association qui dérange les forestiers, dans le viseur du secteur*, Le Monde.

PPLAAF et Global Witness, *Des sanctions, mine de rien*, 2020.

Sean Montebello, 24 avril 2023, *'Defamation cases should not be inherited' – Matthew Caruana Galizia*, The Shift.

Nikolaj Nielsen, 12 novembre 2018, *EU warns Romania not to abuse GDPR against press*, Euobserver.

Observatoire des atteintes à la liberté académique, « *La liberté académique en 2024* », *La lettre de l'OALA*, n°1, 2025.

OCCRP, 9 novembre 2018, *OCCRP Strongly Objects to Romania's Misuse of GDPR to Muzzle Media*, OCCRP.

OCCRP, 1 mars 2023, *Fake Copyright Complaints Seek to Remove Reports on Minister and Lawyer*, OCCRP.

Philip Oltermann et Lorenzo Tondo, 6 mai 2024, *Italian government accused of using defamation law to silence intellectuals*, The Guardian.

On Ne Se Taira Pas, 17 mai 2019, *Condamné par trois fois pour procédures abusives, Bolloré ne lâche rien*, On Ne Se Taira Pas.

OSCE, 21 février 2022, *Journalists need to be able to write about matters of public interest, without fear of prosecution*, OSCE.

Osservatorio Balcani e Caucaso Transeuropa, 21 novembre 2024, *ENI sues a representative of ReCommon over an interview given to Italian public media*, Osservatorio Balcani e Caucaso Transeuropa.

David Pegg and Henry Dyer, 18 octobre 2022, *Tory donor's name removed from kleptocracy report after 'meritless' libel threat*, The Guardian.

Catherine Petillon, 24 octobre 2017, *Procédures-bâillons : les chercheurs visés par l'intimidation judiciaire*, France Culture.

PPLAAF, 4 mars 2021, *RDC – Attaques d'une exceptionnelle gravité contre les lanceurs d'alerte, la presse et la société civile*, PPLAAF.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Une procédure judiciaire engagée à Londres contre le média suédois Realdid (n°200/2020)*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2020.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Des dommages et intérêts réclamés au journaliste britannique Oliver Bullough au Portugal (n°192/2021)*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2021.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Peines de prison requises contre trois journalistes (n°289/2022)*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2022.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Tentatives de réduire au silence le journaliste français Thomas Dietrich (n°144/2024)*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2024.

George W. Pring, « SLAPPs: Strategic Lawsuits against Public Participation », *Pace Environmental Law Review*, Vol. 7, Issue 1, 1989, p. 3-21.

Public Eye, 29 septembre 2023, *Le négociant zougois Kolmar Group AG réclame 1,8 million de dollars à Public Eye et TRIAL International*, Public Eye.

Evan Raschel, *Droit de la presse, La sanction des abus de la liberté d'expression*, Dalloz, 2025.

Realtid, 16 janvier 2023, *Realtid och Kumlin har förlikats*. Realtid.

Recommandation CM/Rec(2024)2 du Comité des Ministres aux États membres sur la lutte contre l'utilisation des poursuites stratégiques contre la participation publique (poursuites-bâillons).

Rédaction, 28 janvier 2021, *Désistement de Chérif : une victoire pour basta! et la journaliste Inès Léraud*, Basta!.

Rédaction, 6 octobre 2022, *La justice interdit à Reflets de publier des informations sur Altice*, Reflets.info.

Règlement (UE) 2016/679 du Parlement européen et du Conseil du 27 avril 2016 relatif à la protection des personnes physiques à l'égard du traitement des données à caractère personnel et à la libre circulation de ces données, et abrogeant la directive 95/46/CE, JO L 119 du 4 mai 2016, p. 1–88.

Reporters Without Borders, *Defence handbook for journalists and bloggers on freedom of expression and freedom of information principles in international law*, Reporters Without Borders, (date inconnue).

RSF, 2 juillet 2021, *Cameroun : RSF dénonce des procédures bâillons contre un journaliste*, RSF.

RSF, 21 novembre 2024, *Enquête RSF : quand un géant de la cybersécurité indienne impose la loi du silence aux médias*, RSF.

Melinda Rucz, « SLAPPed by the GDPR: protecting public interest journalism in the face of GDPR-based strategic litigation against public participation », *Journal of Media Law*, Vol. 14, 2022.

Melinda Rucz, 22 février 2022, *The GDPR enters the SLAPP scene: GDPR proceedings as emerging forms of strategic litigation against public participation*, European Law Blog.

Dan Sabbagh, 31 janvier 2023, *Ukraine war ‘opening eyes’ to need to reform England’s libel laws, says lawyer*, The Guardian.

Manuel Sanson, 28 février 2023, *Quand Valgo tente de s’en prendre au secret des sources avec le concours du tribunal de commerce de Rouen*, Le Poulpe.

Stefan Schennach, *La lutte contre les SLAPP: un impératif pour une société démocratique*, Conseil de l’Europe, 2023.

Thibaut Schepman, 8 janvier 2025, *Un article vous déplaît ? Demandez à Google de le supprimer*, Ina.

Alessia Schiavon, *ECTHR case law for anti-SLAPP defense*, PATFox, (date inconnue).

Jared Schroeder, 11 octobre 2021, *Comment résister aux procédures bâillons*, GIJN.

Sherpa, 4 juillet 2017, *Poursuites-bâillons de VINCI contre Sherpa : nouvelle victoire*, Sherpa.

Sherpa, 24 janvier 2018, *Face aux poursuites-bâillons de Bolloré: nous ne nous tairons pas!*, Sherpa.

Sherpa, 24 octobre 2018, *Poursuites-bâillons : une nouvelle bataille gagnée contre VINCI qui ne demande plus qu’un euro symbolique*, Sherpa.

Marine Slavitch, 28 novembre 2022, *Entretien avec Christophe Bigot - « La censure de Mediapart est une mise sens dessus dessous des valeurs de 1881 »*, INA.

Martine Simonis, « De la justice et des médias : chronique inquiète et courroucée », *Journalistes* n°264, 2024.

Sudinfo, 24 octobre 2024, *Dossier Qatargate: Sudinfo mis hors de cause, une belle victoire pour la liberté de la presse!*, Sudinfo.

Shreya Tewari, 22 avril 2022, *Over thirty thousand DMCA notices reveal an organized attempt to abuse copyright law*, Lumen database.

Piotr Stasiński, 24 octobre 2022, *European Anti-SLAPP Conference 2022: The Case of Poland and Gazeta Wyborcza*, Gazeta Wyborcza.

The Bureau of Investigative Journalism, 1 décembre 2023, *Britain's fiercest libel firm can pursue anyone, anywhere - The government is trying to rein in firms like Carter-Ruck. It's not easy*, The Bureau of Investigative Journalism.

The Daphne Caruana Galizia Foundation, *SLAPPs: a threat to democracy continues to grow – a 2023 report update*, Coalition Against SLAPPs in Europe, 2023.

The Daphne Caruana Galizia Foundation, *SLAPPs in Europe: mapping trends and cases*, Coalition Against SLAPPs in Europe, 2024.

The Foreign Policy Centre, *Unsafe for scrutiny: Examining the pressures faced by journalists uncovering financial crime and corruption around the world*, The Foreign Policy Centre, 2020.

The Foreign Policy Centre, *Unsafe for scrutiny: How the misuse of the UK's financial and legal systems to facilitate corruption undermines the freedom and safety of investigative journalists around the world*, The Foreign Policy Centre, 2020.

The Foreign Policy Centre, *London Calling: The Issue of Legal Intimidation and SLAPPs Against Media Emanating from the United Kingdom*, The Foreign Policy Centre, 2022.

TRIAL International, 21 février 2024, *Procès en diffamation : la justice bernoise balaie les reproches de Kolmar Group AG*, TRIAL International.

Trial Monitoring Committee in Energy Transfer v. Greenpeace, (date inconnue), *Statement of Independent Trial Monitors On Verdict in Greenpeace Trial*, Trial Monitoring Committee in Energy Transfer v. Greenpeace.

Tribunal judiciaire de Libourne, jugement du 25 février 2021, n°RG 20/01049.

Tribune, 1 décembre 2020, « *Pour chaque journaliste menacé avec violence en Europe, cent autres sont réduits au silence par des lettres provenant d'avocats* », Le Monde.

UK Anti-SLAPP Coalition, (date inconnue), *Case: in focus – Reallid*.

UNESCO, *Le journalisme est un bien public : tendances mondiales en matière de liberté d'expression et de développement des médias ; Rapport mondial 2021/2022*, UNESCO, 2021.

Gérald Vandenberghe, 26 septembre 2024, *#Investigation : le retour de la censure au nom du droit commercial ?*, RTBF.

Maxime Vaudano, 9 avril 2025, *En Suisse, la banque Reyl cernée par les autorités pour sa négligence vis-à-vis de l'argent sale*, Le Monde.

Oliver Zihlmann et Christian Brönnimann, 10 avril 2025, *Pourquoi les journalistes étrangers évitent la Suisse - Trois journalistes d'investigation européens risquent d'être poursuivis pour leurs révélations sur les banques Credit Suisse et Reyl. Ils témoignent*, 24heures.

## Chapitre 2 : Comment les États bâillonnent les journalistes et les défenseurs des droits humains

AFP, 7 décembre 2022, *La DGSI convoque trois journalistes de Radio France et « Disclose » pour des soupçons d'atteinte au secret de la défense nationale*, AFP.

Antoine Albertini et Stéphane Foucart, 27 décembre 2024, *L'« agribashing », un élément de langage endossé par les pouvoirs publics pour un phénomène quasi introuvable*, Le Monde.

Alberto Alemanno et Felix Sames, *How to Evaluate a Foreign Influence Legislation? A Comparative Analysis*, The Good Lobby, 2023.

Amnesty International, *Des lois conçues pour museler - La répression mondiale des organisations de la société civile*, Amnesty International, 2019.

Amnesty International, *Parole muselée et mésinformation - la liberté d'expression menacée pendant la pandémie de covid-19*, Amnesty International, 2021.

Amnesty International, *La lutte contre la corruption en péril – répression à l'encontre de défenseur.e.s anticorruption en Afrique de l'Ouest et du Centre*, Amnesty International, 2023.

Amnesty International, 18 novembre 2024, *Hong Kong. Alors que reprend son procès, le prisonnier d'opinion Jimmy Lai doit être libéré*, Amnesty International.

ANV-COP21, *Décrochons Macron*, ANV-COP21, date inconnue.

Article 19, 16 juillet 2024, *EU: Scrap problematic draft of 'foreign influence' directive*, Article 19.

Assemblée générale des Nations unies, *L'exercice des droits à la liberté de réunion pacifique et à la liberté d'association, préalable essentiel à la justice climatique - Rapport du Rapporteur spécial sur les droits à la liberté de réunion pacifique et à la liberté d'association, Clément Nyaletsossi Voule*, A/76/222, 2021.

Assemblée générale des Nations unies, *Promotion et protection des droits humains et des libertés fondamentales dans la lutte antiterroriste - Rapport de la Rapporteur spéciale sur la promotion et la protection des droits de l'homme et des libertés fondamentales dans la lutte antiterroriste, Fionnuala Ní Aoláin - Incidence des mesures de lutte antiterroriste sur la société civile et l'espace civique, et détentions dans le cadre de la lutte antiterroriste*, Assemblée générale des Nations unies, A/78/520, 2023.

Assemblée générale des Nations unies, *Protection des droits à la liberté de réunion pacifique et à la liberté d'association contre la stigmatisation - Rapport de la Rapporteuse spéciale sur les droits à la liberté de réunion pacifique et à la liberté d'association, Gina Romero*, A/79/263, 2024.

Assemblée nationale, *XVe législature - Session ordinaire de 2020-2021 - Deuxième séance du vendredi 05 février 2021*, Assemblée nationale, 2021.

Marie Astier, 5 juin 2024, *Enfermés, sans eau et sans WC : à Green Dock et Amundi, le calvaire des militants écolos*, Reporterre.

Átlátszó, 22 janvier 2025, *Itt a bírósági kereset, ezekért indítottunk pert a Szuverenitásvédelmi Hivatal ellen*, Átlátszó.

Christophe Ayad, 9 août 2023, *Sur le plateau de Millevaches, une « liste rouge » d'associations privées de subventions*, Le Monde.

Oscar Berglund et al., *Criminalisation and Repression of Climate and Environmental Protest*, University of Bristol, 2024.

BFMT Var, 30 janvier 2024, *Saint-Raphaël: la justice confirme l'obligation pour les associations de participer aux manifestations patriotiques*, BFMT Var.

Christophe Bigot, *Pratique du droit de la presse 2023-2024*, 4<sup>e</sup> éd., Dalloz, 2023.

Blast, 17 mars 2025, *Record de dissolutions d'associations : un inquiétant signal autoritaire*, Blast.

Yann Bouchez, 17 septembre 2023, *Anticor, un improbable trio derrière la perte de l'agrément ministériel*, M Le Mag.

Pierre Breteau et al., 4 octobre 2022, *Tout comprendre à l'affaire Kohler, après la mise en examen pour « prise illégale d'intérêts » du secrétaire général de l'Elysée*, Le Monde.

Adam Bichawski, 15 juin 2022, *Revealed: Policing bill was dreamed up by secretive oil-funded think tank, openDemocracy*.

Maël Carret, 7 novembre 2024, *Le calvaire d'un activiste contre le pétrole en Azerbaïdjan*, Reporterre.

Jean-Baptiste Chastand, *En Serbie, plusieurs ONG financées par l'Usaid visées par des descentes de police*, Le Monde, 25 février 2025.

Nicolas Chevron, 30 décembre 2022, *La loi « séparatisme » invoquée en Corrèze contre des associations écologistes*, Mediapart.

Olivia Chow et al., *Anatomy of a crackdown: the Hong Kong national security law and restrictions on civil society*, Center for Asian Law Georgetown Law, 2024.

CIVICUS, 17 décembre 2021, *Interpol : un instrument de répression internationale en pleine expansion ?*, CIVICUS.

CIVICUS, *Le pouvoir du peuple sous attaque 2023*, CIVICUS, 2024.

CIVICUS, 14 février 2025, *Open Letter to the Guatemalan Government: Concerns about the prosecution of José Rubén Zamora*, CIVICUS.

CIVICUS, 10 mars 2025, *Serbian civil society under pressure as country sees biggest protests in decades – CIVICUS Monitor Watchlist*, CIVICUS.

Civil Liberties Union for Europe, *Liberties – Rule of Law Report 2024*, Civil Liberties Union for Europe, 2024.

Civil society Europe, *Briefing paper – defence of democracy package*, Civil society Europe, 2024.

Climate Rights International, *On Thin Ice - Disproportionate Responses to Climate Change Protesters in Democratic Countries*, Climate Rights International, 2024.

Commission nationale consultative des droits de l'homme, *Second avis sur le projet de loi confortant les principes de la république*, Commission nationale consultative des droits de l'homme, A-2021-4, 2021.

CNCDH, 7 avril 2023, *Attaques du ministre de l'intérieur contre la LDH : la CNCDH écrit à la Première ministre*, CNCDH.

Vanessa Codaccioni, *Comment les États répriment - Une courte histoire du pouvoir de punir*, Divergences, 2025.

Comité des droits de l'homme, *Observation générale no 37 (2020) sur le droit de réunion pacifique (art. 21)*, CCPR/C/GC/37, Nations unies, 2020.

Comité des droits de l'homme, *Observations finales concernant le sixième rapport périodique de la France*, CCPR/C/FRA/CO/6, 2024

Commission européenne, 3 octobre 2024, *La Commission décide de saisir la Cour de justice de l'Union européenne d'un recours contre la Hongrie, estimant que sa loi sur la défense de la souveraineté viole le droit de l'Union*, Commission européenne.

Committee to Protect Journalists, 20 janvier 2022, *Les journalistes nigériens Moussa Aksar et Samira Sabou reconnus coupables et condamnés à une amende en vertu de la loi sur la cybercriminalité*, Committee to Protect Journalists.

Committee to Protect Journalists, 12 septembre 2023, *Hold The Line Coalition welcomes acquittal of Maria Ressa and Rappler, calls for dropping of remaining cases*, Committee to Protect Journalists.

Committee to Protect Journalists, 9 août 2024, *Philippine court overturns Rappler shutdown order*, Committee to Protect Journalists.

Committee to Protect Journalists, 11 février 2025, *Russia preps to block income of 'foreign agent' journalists*, Committee to Protect Journalists.

Conseil constitutionnel, Décision n° 71-44 DC du 16 juillet 1971.

Conseil économique social et environnemental, Renforcer le financement des associations : une urgence démocratique, 2024.

Conseil d'Etat, Ordonnance du 11 août 2023, n°476385, 476396, 476409, 476948.

Conseil d'Etat, Décision n° 476384 du 9 novembre 2023.

Conseil d'Etat, 7 novembre 2024, n°488664.

Conseil de l'Europe, *Report on funding of associations - Adopted by the Venice Commission at its 118th Plenary Session (Venice, 15-16 March 2019)*, Conseil de l'Europe, CDL-AD(2019)002, 2019.

Conseil de l'Europe, *Avis sur la compatibilité avec les standards européens du projet de loi confortant le respect, par tous, des principes de la république - Préparé par le Conseil d'experts sur le droit en matière d'ONG de la Conférence des OING du Conseil de l'Europe*, Conseil de l'Europe, CONF/EXP(2021)3, 2021.

Conseil de l'Europe, *Avis sur la loi LXXXVIII de 2023 sur la protection de la souveraineté nationale - Adopté par la Commission de Venise à sa 138e session plénière (Venise, 15-16 mars 2024)*, Conseil de l'Europe, CDL-AD(2024)001, 2024.

Conseil des droits de l'homme, *Rapport du Rapporteur spécial sur le droit de réunion pacifique et la liberté d'association, Maina Kiai*, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/20/27, 2012.

Conseil des droits de l'homme, *Renforcer la liberté des médias et la sécurité des journalistes à l'ère du numérique - Rapport de la Rapporteuse spéciale sur la promotion et la protection du droit à la liberté d'opinion et d'expression, Irene Khan*, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/50/29, 2022.

Conseil des droits de l'homme, *Vision et priorités - Rapport du Rapporteur spécial sur la promotion et la protection des droits de l'homme et des libertés fondamentales dans la lutte antiterroriste, Ben Saul*, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/55/48, 2024.

Conseil des droits de l'homme, *Avis adoptés par le Groupe de travail sur la détention arbitraire à sa quatre-vingt-dix-neuvième session (18-27 mars 2024) Avis n° 7/2024, concernant José Rubén Zamora Marroquín (Guatemala)\**, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/WGAD/2024/7, 2024.

Cour de Cassation, 15 novembre 2023, *La désobéissance civile et le droit pénal*.

Cour européenne des droits de l'homme, Affaire Gorzelik et autres c. Pologne (Requête n°44158/98), 17 février 2004.

Cour européenne des droits de l'homme, Affaire Les Authentiks et supras auteuil 91 c. France (Requêtes n° 4696/11 et 4703/11), 27 octobre 2016.

Cour européenne des droits de l'homme, Case of Gîrleanu v. Romania (Application no. 50376/09) du 26 juin 2018.

Cour européenne des droits de l'homme, Case of Khadija Ismayilova v. Azerbaijan (Application no. 30778/15), 25 août 2020.

Cour européenne des droits de l'homme, Case of Eodefence and others v. Russia (Applications no 9988/13), 14 juin 2022.

Cour européenne des droits de l'homme, Affaire Kobaliya et autres c. Russie (requête no 39446/16 et 106 autres requêtes), 22 octobre 2024.

Cour européenne des droits de l'homme, Case of Klaudia Csikós v. Hungary, (Application no. 31091/16) du 28 novembre 2024.

Cour de justice de l'UE, Commission v. Hongrie (affaire C-78/18), 18 juin 2020.

Covington, 11 novembre 2020, *Scrutiny of Foreign Influence of Environmental Groups Raises FARA Issues for Companies and Non-Profits*, Covington.

Pierre David, *Le contrat d'engagement républicain*, L'Harmattan, 2024.

Défenseur des droits, *Avis du Défenseur des droits n°21-01*, Défenseur des droits, 2021.

Défenseur des droits, *Guide -lanceur d'alerte. D'autres secrets ont été exclus du régime de protection des lanceurs d'alerte : le secret médical, le secret professionnel des avocats et le secret des affaires*, Défenseur des droits, 2023.

Défenseur des droits, 14 avril 2023, *Des risques d'atteintes aux droits et libertés qui fragilisent la démocratie*, Défenseur des droits.

Lucie Delaporte, 9 avril 2024, *Actions contre Lafarge : 17 militants écologistes en garde à vue*, Mediapart.

Lucie Delaporte, 21 décembre 2024, *Action contre Lafarge : quatre militants écologistes condamnés, cinq relaxés*, Mediapart.

Disclose, 4 décembre 2024, *Filature, cyberespionnage... La surveillance hors norme subie par Ariane Lavrilleux*, Disclose.

Disclose, 20 décembre 2024, *Interpol complice de la traque de l'écologiste Paul Watson*, Disclose.

Newsletter de Disclose du 17 janvier 2025, Victoire de l'information sur le secret défense.

Lisa Douard, 17 janvier 2024, *Sur le plateau des Millevaches, des médias locaux dénoncent une «chasse à l'ultragauche»*, Libération.

Hannah Ellis-Petersen and Ben Doherty, 29 septembre 2020, *Amnesty to halt work in India due to government 'witch-hunt'*, The Guardian.

Marc Endeweld et Tommy Corvellec, 21 janvier 2025, *La journaliste Lavilleux: la justice aux trousses*, Au Poste.

European Civic Forum, *Civic space report 2024*, European Civic Forum, 2024.

European Civic Forum, *Civic space report 2025*, European Civic Forum, 2025.

European Commission, *2023 Rule of Law Report - Country Chapter on the rule of law situation in Hungary*, European Commission, 2023.

European Commission, *2024 Rule of Law Report - Country Chapter on the rule of law situation in Hungary*, European Commission, 2024.

European Federation of Journalists, 23 décembre 2024, *France: la FEJ demande le respect de la protection du secret des sources du journaliste Philippe Miller*, European Federation of Journalists.

Europol, *European Union terrorism situation and trend report 2023*, Europol, 2023.

Fair Trials, *Defending human rights, strengthening Interpol - Interpol is being used as a weapon against journalists, human rights defenders and refugees*, Fait Trials, 2021.

Michel Forst, *Répression par l'État des manifestations et de la désobéissance civile environnementales : une menace majeure pour les droits humains et la démocratie. Papier de positionnement de Michel Forst, Rapporteur Spécial des Nations Unies sur les Défenseurs de l'Environnement au titre de la Convention d'Aarhus*, United Nations Economic Commission for Europe, 2024.

Michel Forst, *Statement regarding the four-year prison sentence imposed on Mr. Daniel Shaw for his involvement in peaceful environmental protest in the United Kingdom*, United Nations Economic Commission for Europe, 2024.

Michel Forst, Lettre du 26 février 2025, ACSR/C/2024/72 (Azerbaijan).

Stéphane Foucart, 7 novembre 2024, *Cellule Déméter : le Conseil d'Etat valide « le suivi des actions de nature idéologique » des militants écologistes par la gendarmerie*, Le Monde.

Morgane Fouillen et al., *La désobéissance civile devant les tribunaux*, Clinique de l'École de droit de Sciences Po., 2022.

Carine Fouteau et Antton Rouget, 28 septembre 2023, *Secret-défense : le grand détournement*, Mediapart.

France Culture, 30 octobre 2021, *Cellule Demeter : enquête sur les dérives de la lutte contre les violences agricoles*, France Culture.

France Culture, 14 août 2023, *Dissolutions : danger pour la liberté d'association ?*, France Culture.

Guilherme France, « The impact of anti-money laundering and counter terrorist financing regulations on civic space and human rights », *U4 Helpdesk Answer 2021:8*, 2021.

France Nature Environnement, 15 mars 2023, *Combat contre les méga-bassines : quand l'Etat instrumentalise les évènements de Sainte-Soline pour étouffer le débat démocratique*, France Nature Environnement.

Lorraine Gay, « La liberté d'information à l'épreuve du secret défense », *Légipresse n°372*, 2019.

Damien Gayle, 7 mars 2025, *Just Stop Oil protesters' jail sentences shortened after appeal*, The Guardian.

Agnès Granchet, 13 février 2020, *Le secret des sources face à la justice pénale*, Ina.

Greenpeace France, 20 juin 2024, *Répression des militant·es devant le siège d'Amundi : les ONG déposent plainte à l'ONU et dénoncent une dérive autoritaire qui présage du pire avec l'extrême droite aux portes du pouvoir*, Greenpeace France.

Léa Guedj, 16 avril 2024, *Dans les sous-sols de l'antiterrorisme, l'enfer de militants écologistes*, Reporterre.

Haut Conseil à la vie associative, *Avis du Haut Conseil à la vie associative concernant le projet de loi confortant les principes républicains*, Haut Conseil à la vie associative, 2020.

Stéphanie Hennette-Vauchez, « Lutte contre les séparatismes et liberté d'association », *Etudes 2022/9*, 2022, p. 57-68.

Jérôme Hourdeaux, 6 février 2019, *Secret des sources: l'histoire d'un long combat inachevé*, Mediapart.

Jérôme Hourdeaux, 16 mai 2024, *Le contrat d'engagement républicain, outil de mise au pas du monde associatif*, Mediapart.

Jérôme Hourdeaux, 10 décembre 2024, *Autour du plateau de Millevaches, une tentative de « domestication d'un tissu associatif contestataire »*, Mediapart.

Jérôme Hourdeaux, 10 décembre 2024, « *On nous a fait savoir que nous étions trop militants* » : *la mise au pas politique des associations en Nouvelle-Aquitaine*, Mediapart.

Human Rights Council, *General principles and guidelines on ensuring the right of civil society organizations to have access to resources - Report of the Special Rapporteur on the rights to freedom of peaceful assembly and of association*, Clément Nyaletsossi Voule, A/HRC/53/38/Add.4, 2023.

Human Rights Council, *Report of the Special Rapporteur on the rights to freedom of peaceful assembly and of association*, Maina Kiai, Human Rights Council, A/HRC/23/39, 2023.

Human Rights Watch, « *D'une manière ou d'une autre, ils t'auront* » - *Manuel des techniques de répression au Maroc*, Human Rights Watch, 2022.

Human Rights Watch, 1 décembre 2022, *Russia: New Restrictions for 'Foreign Agents' - Foreign Influence Would Now Suffice for Toxic Designation*, Human Rights Watch.

Human Rights Watch, 23 juillet 2024, *Azerbaijan: Free Academic Facing Bogus Charges*, Human Rights Watch.

Human Rights Watch, *“We Try to Stay Invisible” - Azerbaijan's Escalating Crackdown on Critics and Civil Society*, Human Rights Watch, 2024.

Gubad Ibadoglu et Rashad Sadigov, *The economics of petro-authoritarianism: Post-soviet transitions and democratization*, Resources Policy, Vol. 85, Part B, 2023.

ICFJ, 28 mars 2025, *ICFJ Joins 9 Other International Organizations in Submitting Amicus Brief in Case of Imprisoned Guatemalan Journalist José Rubén Zamora*, ICFJ.

IDEA, *Global State of Democracy Report 2022: Forging Social Contracts in a Time of Discontent*, IDEA, 2022.

Institut national de la jeunesse et de l'éducation populaire, *Les chiffres clés de la vie associative – 2023*, Institut national de la jeunesse et de l'éducation populaire, (date inconnue).

Franck Johannès, 29 mai 2019, *Affaire Benalla : notre journaliste Ariane Chemin et Louis Dreyfus, directeur de la publication, ont été interrogés par la DGSI*, Le Monde.

Dorian Jullien, 22 septembre 2023, « *Disclose* » : la DGSI a entendu à cinq reprises des journalistes du média d'investigation depuis 2018, Le Monde.

Jan Erik Kermer, “Article 4 of the European media freedom Act: a missed opportunity? Assessing its shortcomings in protecting journalistic sources”, In Kaloyan Simeonov and Mariya Yurukova, *Papers from the Eleventh International Scientific Conference of the European Studies Department : the agenda of the new EU institutional cycle*, Minerva, 2024.

Benson Kunchezera, 12 avril 2024, *Malawian journalist arrested over article accusing businessman of corruption*, The Guardian.

L214, 19 mars 2025, *Cellule Déméter : CEDH saisie et mobilisation de 120 associations et personnalités*, L214.

L.A. Coalition, *Fiche n°134 - Après son soutien au mouvement anti-bassines, une association de protection de l'eau en Nouvelle-Aquitaine est ostracisée et perd sa subvention*, L.A. Coalition, (date inconnue).

La Ligue de l'enseignement, Podcast - Associations menacées, démocratie en danger (2/3) : le contrat d'engagement républicain, 2025.

La Maison des Lanceurs d'Alerte, *Guide pratique – secrets et lanceur d'alerte*, La Maison des Lanceurs d'Alerte, 2020.

Louise Lancaster, 25 janvier 2025, *I was jailed for four years for a non-violent climate protest – this is my prison diary*, The Guardian.

Arthur Larok, 6 février 2018, *Opinion: Our civic space is shrinking. Here's how we've responded — and you can, too*, Devex.

Karl Laske et Jade Lindgaard, 29 septembre 2023, *Sur fond d'espionnage, les incroyables dérives de l'enquête contre la mouvance écologiste*, Mediapart.

Ariane Lavrilleux, 23 septembre 2023, *Ariane Lavrilleux : « J'étais sous surveillance de la DGSI »*, Disclose.

Damien Le Bruchec, « Museler le monde militant - À Brest, préfet répressif contre milieu associatif », *CQFD* n°229, 2024.

Laurent Léger, 20 novembre 2023, *Liberté de la presse : comment la DGSI piétine le secret des sources*, Libération.

Le Monde, 29 août 2024, *A Hongkong, premières condamnations de journalistes pour sédition, liées au mouvement prodémocratie*, Le Monde.

Le Monde, 17 décembre 2024, *Paul Watson : le Danemark a décidé de ne pas extrader vers le Japon le militant écologiste, qui a été libéré après cinq mois de détention au Groenland*, Le Monde.

Le Mouvement associatif, *La santé financière des associations : un constat alarmant*, 2025.

Jade Lindgaard, 29 mars 2024, *Dans les Deux-Sèvres, une association punie pour son opposition aux mégabassines*, Mediapart.

Simon Leplâtre et ICIJ, 29 avril 2025, *Interpol, un outil dans l'arsenal répressif international chinois*, Le Monde.

Loi n°2024-850 du 25 juillet 2024 visant à prévenir les ingérences étrangères en France.

Lundi matin, 11 septembre 2023, *Reportage au 4e sous-sol de la sous-direction antiterroriste*, Lundi matin.

David Maas, 2 février 2023, *4 down, 3 to go: Cataloging Maria Ressa's legal battles in early 2023*, Réseau international des journalistes.

Sam Meacham, 11 avril 2022, *Weaponizing the Police: Interpol as a Tool of Authoritarianism*, Harvard International Review.

Media Freedom Rapid Response, 16 mai 2025, *Hungary: Foreign funding bill poses most serious threat to independent media in years*, Media Freedom Rapid Response.

Philippe Miller, 18 octobre 2024, *Jocelyn Ziegler: les étranges méthodes d'un avocat influenceur*, Warning Trading.

Ministère de l'Éducation nationale et de la jeunesse, *Guide d'usage de la subvention 2023-2024*, ministère de l'Éducation nationale et de la jeunesse, 2023.

Mouvement associatif, (date inconnue), *CER : 3 questions à... Claire Thoury*, Mouvement associatif.

Mouvement associatif, (date inconnue), *CER : 3 questions à... Julien Talpin*. Mouvement associatif.

Taylor Mulcahey, 20 juillet 2020, *Comprendre les combats judiciaires de la journaliste Maria Ressa*, Réseau international des journalistes.

OSCE, *Lignes directrices sur la liberté d'association*, OSCE, 2015.

Observatoire des libertés associatives, *Podcast - Criminalisation des associations écologistes et de la désobéissance civile*, 2025.

Observatoire des libertés associatives, *Encaisser et répliquer au contrat d'engagement républicain*, 2025.

Off Investigation, *Macron contre l'info, tout ce qu'il fait pour qu'on ne sache rien*, 2025.

Edward Pittman et Elisa Juega, *The misuse of financial laws to pressure, silence and intimidate journalists and media outlets*, UNESCO, 2024.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Liberté de la presse en Europe: Il est temps d'inverser la tendance*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2024, p. 31.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Une agence de renseignement serait chargée de recueillir des informations sur les médias financés par l'étranger*, n° 49/2025, 2025.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *La Fédération de Russie qualifie plusieurs journalistes d'« agents étrangers »*, n°106/2025, 2025.

Camille Polloni, 18 octobre 2023, *Apologie du terrorisme : une infraction qui a de beaux jours devant elle*. Mediapart.

Julie Posetti, 18 juin 2020, *The Philippines is one of the deadliest countries on earth to be a journalist, we cannot allow Maria Ressa to be next*, Daily Maverick.

Projet de loi n°3649, confortant le respect des principes de la République, présenté par Jean Castex, Gérald Darmanin et Marlène Schiappa au nom du gouvernement.

Proposition de directive du Parlement européen et du Conseil établissant des exigences harmonisées dans le marché intérieur en matière de transparence de la représentation d'intérêts exercée pour le compte de pays tiers et modifiant la directive (UE) 2019/1937. COM/2023/637 final.

Recommandation (UE) 2023/2836 de la Commission du 12 décembre 2023 relative à la promotion de l'implication des citoyens et des organisations de la société civile dans les processus d'élaboration des politiques publiques et de leur participation effective à ces processus. JO L 2023/2836.

Règlement (UE) 2024/1083 du Parlement européen et du Conseil du 11 avril 2024 établissant un cadre commun pour les services de médias dans le marché intérieur et modifiant la directive 2010/13/UE (règlement européen sur la liberté des médias), JO L, 2024/1083, 17 avril 2024.

Stephen Reimer, *Weaponisation of the FATF Standards A Guide for Global Civil Society*, RUSI, 2024.

Résolution du Parlement européen du 25 avril 2024 sur l'Azerbaïdjan, notamment la répression à l'égard de la société civile et le cas de Gubad Ibadoglu et d'Ilhamiz Guliyev (2024/2698(RSP)).

Reuters, 14 mai 2025, *Hungary ruling party drafts bill to crack down on foreign-funded organisations*, Reuters.

RFE/RL's Balkan Service, 30 juillet 2020, *Serbian President Defends Controversial Investigation Into NGOs, Other Critics*, RFE/RL's Balkan Service.

RSF, 15 juin 2020, *Dismay over Philippine journalist Maria Ressa's prison sentence*, RSF.

RSF, 13 septembre 2023, *France : RSF et plusieurs organisations professionnelles dénoncent la mise en examen d'un photojournaliste environnemental*, RSF.

RSF, *Nouvelle menace pour le secret des sources en France : RSF déplore l'exploitation injustifiée des équipements du journaliste Philippe Miller*, RSF.

RSF, 13 janvier 2025, *RSF et 110 organisations demandent au gouvernement de garantir la protection des sources journalistiques*, RSF.

Daisy Ruddock, 11 juillet 2024, *Fears mount over health of Azerbaijani political prisoner*, Index on Censorship.

Nate Schenkkan and Isabel Linzer, *Out of sight, not out of reach: the global scale and scope of transnational repression*, Freedom House, 2021.

Richard Schittly, 15 avril 2025, « *Des danseurs aux pieds nus* » : le président du département du Rhône coupe les aides à trois associations environnementales critiques », *Le Monde*.

Sea Shepherd France, 8 avril 2025, *Interpol suspend la notice rouge de Paul Watson*, Sea Shepherd France.

Sénat, *Rapport d'information n°383 fait au nom de la commission des lois constitutionnelles, de législation, du suffrage universel, du règlement et d'administration générale (1) sur l'application de la loi du 24 août 2021 confortant le respect des principes de la république, par Mmes Jacqueline Eustache-Brinio et Dominique Vérien*, Sénat, 2024.

Richard Sénéjoux, 8 décembre 2022, *Journalistes convoqués par la DGSI : au nom de la défense nationale, défense d'enquêter ?*, *Télérama*.

Yaodia Sénou-Dumartin, « La portée de la loi du 24 août 2021 », *Revue française de droit administratif*, 2024, p. 87-99.

Sherpa, *Protéger l'espace civique : faciliter la recevabilité de l'action associative devant les juridictions pénales*, Sherpa, 2022.

Sherpa, *Pour une véritable protection du secret des sources journalistiques*, 2025.

Joel Simon, 30 juin 2020, *Maria Ressa and the public interest*, *Columbia Journalism Review*.

Mélodie Taberlet, 27 mars 2019, *Décrochage des portraits présidentiels : le Bureau de Lutte Antiterroriste s'en mêle*, *ID L'Info durable*.

Viviane Tchernonog et Lionel Prouteau, *Le paysage associatif français*, 4<sup>e</sup> éd., Dalloz, 2023.

TéléMillevaches, 12 décembre 2024, Un tri politique des associations par les préfectures.

TéléMillevaches, 20 février 2025, Des assos qui se tiennent sages - Témoignages, analyses et ripostes face au contrat d'engagement républicain et son monde.

Thomson Reuters Foundation, *Weaponizing the law: attacks on media freedom*, Thomson Reuters Foundation, 2023.

Emmanuel Touron, 17 février 2025, *Deux-Sèvres : l'Apieee « radiée » de la commission locale de l'eau Boutonne*, La Nouvelle République.

Transparency International Hungary, 21 novembre 2024, *Hungary's Sovereignty Protection Office acts unlawfully*, Transparency International Hungary.

Tribunal administratif de Paris, 9 août 2024, n°2420360.

Tribunal administratif de Poitiers, 29 novembre 2023, Subventions à Alternatiba Poitiers : rejet des déférés du préfet de la Vienne, Tribunal administratif de Poitiers.

United Nations Human Rights Special Procedures, *Global study on the impact of counter-terrorism on civil society and civic space*, United Nations Human Rights Special Procedures, 2023.

United Nations Human Rights, Office of the High Commissioner, 11 novembre 2020, *Serbia's anti-terrorism laws being misused to target and curb work of NGOs, UN human rights experts warn*, United Nations Human Rights, Office of the High Commissioner.

United Nations Human Rights Office of the High Commissioner, 2 février 2024, *Philippines: UN expert calls for more sustained reforms to prevent threats and killings of journalists and activists*, United Nations Human Rights Office of the High Commissioner.

UNEP, *Global Climate Litigation Report: 2023 Status Review*, UNEP, 2023.

V-Dem Institute, *Democracy report 2024 - Democracy Winning and Losing at the Ballot*, University of Gothenburg, 2024.

Faustine Vincent et Benoît Vitkine, 30 juin 2024, *La loi russe sur les « agents de l'étranger » fait tache d'huile*. Le Monde.

Rasmus H Wandall et al., *Misuse of Interpol's Red Notices and impact on human rights – recent developments*, Parlement européen, 2019.

## Chapitre 3 : Réduire au silence la justice, un danger pour l'État de droit

AFP, 10 janvier 2025, *Vietnam jails ex-lawyer over Facebook posts*, AFP.

American Bar Association, 13 June 2023, *Timeline of Obstacles Faced by Defense Lawyers in the Cases of José Rubén Zamora & Samari Gómez*, American Bar Association.

American Bar Association et al., *Defending the defenders : legal threats against lawyers protecting journalists – preliminary findings*, Thomson Reuters Foundation, 2024.

Amnesty International France, 18 juillet 2021, *Projet Pegasus : des révélations choc sur un logiciel espion israélien*, Amnesty International France.

Amnesty International, 8 juillet 2024, *Guatemala. Amnistie internationale dénonce la nouvelle condamnation prononcée contre l'ancienne procureure Virginia Laparra*, Amnesty International.

Amnesty International, *The entire system against us - criminalization of women justice operators and human rights defenders in Guatemala*, Amnesty International, 2024.

Fabrice Arfi et Marine Turchi, 1 avril 2025, *Une enquête a été ouverte sur les « propos » proférés contre les magistrats qui ont jugé Marine Le Pen*, Mediapart.

Audition du Parlement européen le 19 février 2019 intitulée « Attacks on the legal profession and lawyers defending human rights ».

BBC, 6 avril 2018, *South Africa arms deal that landed Zuma in court: What you need to know*, BBC.

Antoine Bloch, 4 octobre 2022, *L'ex-patronne du PNF devant le CSM : « On veut détruire un parquet qui a travaillé en toute indépendance »*, Dalloz.

Antoine Bloch et Pierre-Antoine Souchard, 21 octobre 2022, *Pour le CSM, pas matière à sanction contre deux magistrats du PNF*, Dalloz.

Mirel Bran, 27 novembre 2017, *En Roumanie, nouvelles manifestations contre le gouvernement et la corruption*, Le Monde.

Mirel Bran, 12 décembre 2017, *En Roumanie, l'indépendance de la justice en danger*, Le Monde.

Mirel Bran, 27 mai 2019, *Liviu Dragnea, leader de la gauche en Roumanie, en prison pour détournement de fonds publics*, Le Monde.

Elisa Braun, 27 juin 2023, *Italy's new EU prosecutor faces criticism over judiciary independence*, Politico.

Elisa Braun, 8 février 2024, *As drug kingpins shift to stealing EU cash, Europe's top prosecutor wants to fight back*, Politico.

Elisa Braun, 13 mai 2024, *EU prosecutors threaten to sue Commission in spending spat*, Politico.

Tania Broughton, 26 octobre 2023, *Judgment reserved in Zuma's latest attempt to remove Billy Downter*, Times live.

Alexandra Brzozowski, 28 mars 2019, *Le choix du procureur européen divise Conseil et Parlement*, Euractiv.

Jasmine D. Cameron, 24 janvier 2023, *Lawyers Under Threat: Highlighting Their Plight*, Just Security.

Chapter Four, 24 décembre 2020, *3rd statement on the frivolous charges against Nicholas Opiyo*, Chapter Four.

Conférence du festival du journalisme international du 18 avril 2024, *Defending the defenders: upholding justice in the face of lawfare*.

Conseil des droits de l'homme, *Protection des avocats contre les ingérences indues dans l'exercice libre et indépendant de leur profession - Rapport du Rapporteur spécial sur l'indépendance des juges et des avocats*, Diego García-Sayán, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/50/36, 2022.

Conseil des droits de l'homme, *Avis adoptés par le Groupe de travail sur la détention arbitraire à sa quatre-vingt-onzième session (6-10 septembre 2021)- Avis no 24/2021 concernant Steven Donziger (États-Unis d'Amérique)\**, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/WGAD/2021/24, 2021.

Conseil des droits de l'homme, *Avis adoptés par le Groupe de travail sur la détention arbitraire à sa quatre-vingt-dix-neuvième session (18-27 mars 2024) Avis n o 7/2024*,

concernant José Rubén Zamora Marroquín (Guatemala)\*, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/WGAD/2024/7, 2024.

Conseil de l'Europe, Roumanie - *Avis sur les projets d'amendements de la Loi n° 303/2004 sur le Statut des juges et des procureurs, la loi n° 304/2004 sur l'organisation judiciaire et de la Loi n° 317/2004 sur le Conseil supérieur de la magistrature, adopté par la Commission de Venise à sa 116ème session plénière (Venise, 19-20 octobre 2018)*, Conseil de l'Europe, CDL-AD(2018)017-f, 2018.

Conseil supérieur de la magistrature, Décision disciplinaire du 15 septembre 2022.

Conseil supérieur de la magistrature, Avis au garde des Sceaux – saisine du 2 mai 2023.

Commission européenne, *Compliance assessment of measures adopted by the Member States to adapt their systems to Council Regulation (EU) 2017/1939 of 12 October 2017 implementing enhanced cooperation on the establishment of the European Public Prosecutor's Office ('the EPPO')* (JUST/2022/PR/JCOO/CRIM/0004), Commission européenne, 2023.

Cour européenne des droits de l'homme, Case of Kövesi v. Romania (Application no. 3594/19), 5 mai 2020.

Cour européenne des droits de l'homme, 5 mai 2020, *Press release - Romania violated the rights of anti-corruption directorate chief prosecutor when dismissing her before the end of her mandate*, ECHR 123 (2020), Cour européenne des droits de l'homme.

Cour européenne des droits de l'homme du 20 février 2024 : AFFAIRE DANILEȚ c. ROUMANIE (Requête no 16915/21).

Robin D'Angelo, 15 novembre 2024, *Possible inéligibilité de Marine Le Pen : Gérald Darmanin vivement critiqué après avoir remis en cause l'indépendance de la justice*, Le Monde.

Gérard Davet et Fabrice Lhomme, 7 octobre 2021, *Les sombres coulisses du Parquet national financier*, Le Monde.

Gérard Davet et Fabrice Lhomme, 22 mars 2022, *Comment Monaco s'est débarrassé d'un magistrat jugé trop curieux*, Le Monde.

Michel Deléan, 29 janvier 2025, *Menaces de mort contre des magistrats : le jeu dangereux des politiques n'est pas sans conséquence*, Mediapart.

Delphine Evenou, 12 février 2025, "Un déchaînement de haine sur les réseaux sociaux" : des magistrats du tribunal administratif de Melun menacés, France Inter.

EPPO, *Rapport annuel du Parquet européen 2023*, EPPO, 2024.

EPPO, *Annual Report 2024*, EPPO, 2025.

France 24, 11 mai 2022, *Le procureur antidrogue du Paraguay assassiné durant sa lune de miel en Colombie*, France 24.

Global Witness, 26 septembre 2018, *Systematic Pursuit of NY Lawyer Steven Donziger Fails Basic Principles of Due Process - Global Witness to Monitor*, Global Witness.

Patricia Gossman, 7 janvier 2025, *Vietnam Prosecutes Lawyer for Criticizing Court Actions - Latest Retaliation Against Critic of the Government*, Human Rights Watch.

Georgi Gotev, 8 mars 2019, *La future procureure européenne de nouveau inculpée en Roumanie*, Euractiv.

Alexis Graillot, 6 mars 2024, *Narcotrafic : les magistrats réclament un « plan Marshall » pour Marseille face à un « risque de délitement de l'Etat de droit »*, Public Sénat.

GRECO, *Rapport Ad hoc sur la Roumanie (Article 34)*, GRECO, 2018.

Human Rights Council, *Opiniones aprobadas por el Grupo de Trabajo sobre la Detención Arbitraria en su 96º período de sesiones, 27 de marzo a 5 de abril de 2023*, Human Rights Council, A/HRC/WGAD/2023/24, 2023.

Human Rights Council, *Opinions adopted by the Working Group on Arbitrary Detention at its ninety-sixth session, 27 March – 5 April 2023 Opinion No. 22/2023 concerning Đặng Đình Bách (Viet Nam)*, Human Rights Council, A/HRC/WGAD/2023/22, 2023.

Human Rights Watch, "I Swear to Fulfill the Duties of Defense Lawyer Honestly and Faithfully" - Politically Motivated Crackdown on Human Rights Lawyers in Belarus., Human Rights Watch, 2024.

Aaron Kesel, 4 juin 2019, *Conflicted Judge Protects Chevron Abuse of Amazon Villagers' Attorney Donziger*, Activist Post.

Pierre Lascombes, *L'économie morale des élites dirigeants*, Sciences Po Les Presses, 2022.

La Gazette du Palais, 16 septembre 2022, *Affaire Levrault : « l'obligation de réserve ne saurait servir à réduire un magistrat au silence »*, La Gazette du Palais.

Miren Lartigue, « Le Parquet national financier, dix ans après : premiers bilans », *Gazette du Palais*, n°27, 2024.

Lawyers for Lawyers, *Lawyer-Client Confidentiality in a Digitalized Society*, Lawyers for Lawyers, 2023.

Lawyers for Lawyers *et al.*, *Black Robes, Red targets*, Lawyers for Lawyers, 2025.

Le Figaro, 19 mai 2023, « *Écoutes Bismuth* » : la cour d'appel déplore la « mise en cause personnelle » d'une magistrate par Nicolas Sarkozy, Le Figaro.

Les décodeurs, 18 décembre 2024, *Libye, Bismuth, Bygmalion : où en sont les affaires concernant Nicolas Sarkozy ?*, Le Monde.

Le Monde, 13 novembre 2020, *Financement libyen : après le revirement de Takieddine, Nicolas Sarkozy et Claude Guéant redisent leur innocence*, Le Monde.

Le Monde, 20 novembre 2020, *Les syndicats de magistrats dénoncent les « attaques » de Nicolas Sarkozy contre les juges d'instruction*, Le Monde.

Le Monde, 18 mai 2023, *Nicolas Sarkozy dénonce le « combat politique » de « certains magistrats » après sa condamnation en appel*, Le Monde.

Le Monde, 15 novembre 2024, *Marine Le Pen qualifie les réquisitions dans le procès des assistants parlementaires du FN d'« atteinte très violente à la démocratie »*, Le Monde.

Legal Team for the Ecuadorian Communities, *Chevron's mockery of justice - How Judge Kaplan's RICO Decision Suffers From Five Fatal Flaws*, ChevronToxico.com, 2014.

Sharon Lerner, 29 janvier 2020, *How the Environmental Lawyer Who Won a Massive Judgment Against Chevron Lost Everything*, The Intercept.

Mogomotsi Magome and Gerald Imray, 27 mai 2021, *Prosecutors: Ex-South African leader took hundreds of bribes*, AP News.

Ottavio Marzocchi et al., *Pegasus and surveillance spyware*, Parlement européen, 2022.

George Mhango, 31 mai 2024, *Malawi's anti-corruption chief leaves post*, DW.

Mwayi Mkandawire, 6 janvier 2023, *Commission of Inquiry report withholding the truth on Chizuma arrest, Malawi 24.*

Angeline Montoya, 17 décembre 2022, *Une ex-procureure anticorruption condamnée à quatre ans de prison au Guatemala*, Le Monde.

New York City Bar, 3 juin 2022, *New York City Bar Association Denounces Assassination of Marcelo Pecci*, New York City Bar.

Nouvel Obs et AFP, 16 novembre 2024, *Procès du RN : Marine Le Pen estime qu'on réclame sa « mort politique »*, Nouvel Obs.

Nouvel Obs, 2025, *Justice sous pression : enquête sur la montée du populisme anti-juges*, Nouvel Obs.

Oryem Nyeko, 24 mai 2022, *Court Ends Suspension of NGO in Uganda - The Authorities Should Allow NGOs to Work Freely*, Human Rights Watch.

Observatoire international des avocats, (date inconnue), *ETATS-UNIS: L'avocat Steven Donziger assigné à résidence depuis août 2019*, Observatoire international des avocats.

OCDE, *Mise en œuvre de la Convention de l'OCDE sur la lutte contre la corruption - Rapport de Phase 4 France*, OCDE, 2021.

Open Dialog Foundation, *Defence for the defenders: lawyers and attorneys under attack for participation in politically motivated cases*, Open Dialog Foundation, 2018.

Sarah Paillou, 27 juin 2020, *Éric Ciotti, député LR : "Je vais déposer une proposition de loi pour supprimer le PNF"*, Le JDD.

Parlement européen, 25 septembre 2019, *Laura Codruța Kövesi sera la cheffe du Parquet européen*, Parlement européen.

Parquet national financier, *Synthèse 2023*, Parquet national financier, 2024.

Chloé Pilorget-Rezzouk, 23 avril 2025, *«Pourquoi on veut te tuer maman ?» : de l'extrême droite au crime organisé, les magistrats dans le viseur*, Libération.

Public Sénat, 27 mars 2024, *Narcotrafic : clash entre Eric Dupond-Moretti et le sénateur Etienne Blanc qui l'accuse de « subornation de témoin »*, Public Sénat.

Règlement (UE) 2017/1939 du Conseil du 12 octobre 2017 mettant en œuvre une coopération renforcée concernant la création du Parquet européen. JOUE 283 du 31 octobre 2017.

Reuters, 29 mars 2019, *Romania files charges against former chief anti-corruption prosecutor*, Reuters.

Robert Schwartz, 10 février 2019, *Romania blocks its own EU prosecutor appointment*, DW.

Haroon Siddique, 10 septembre 2023, *Top UK lawyer hits out at 'authoritarian' attacks on legal profession*, The Guardian.

Haroon Siddique, 5 mars 2025, *Exile is 'a little bit less than death' for lawyer forced to flee Guatemala*, The Guardian.

Vincent Sizaire, *Gouverner les juges – Pour un pouvoir judiciaire pleinement démocratique*, La dispute, 2024.

Special Rapporteur on the Independence of Judges and Lawyers - Visit to Guatemala, 12 to 23 May 2025 - Preliminary Observations.

Jessica T. So, 14 mai 2025, *Under Fire: How Lawyers Who Defend Journalists Are Being Targeted*, American Bar Association.

Pierre-Antoine Souchard, 23 septembre 2022, *Pas de sanctions disciplinaires demandées contre un vice-procureur du PNF*, Dalloz.

The Herald, 20 janvier 2007, *A South African MP's campaign against government corruption has sparked a global police inquiry that touches some of the world's most powerful men. One of them is Tony Blair*, The Herald.

Nick Thorpe, 9 mars 2019, *Corruption fighter tipped as Europe's first prosecutor*, BBC.

Tribune collective, 2 juillet 2024, *Avocats, nous nous constituons en brigade du droit contre le Rassemblement national*, Marianne.

Tribunal administratif de Paris, 19 décembre 2024, n°2022217/5-1.

U.S. Department of State, 16 mai 2022, *Designation of Attorney General Maria Consuelo Porras Argueta de Porres for Involvement in Significant Corruption and Consideration of Additional Designations*, U.S. Department of State.

Jeevan Vasagar, 15 juin 2005, *Mbeki fires deputy in corruption scandal*, The Guardian.

## Conclusion : Et maintenant ?

Amnesty International France, 15 avril 2024, *JO 2024 : Pourquoi la vidéosurveillance algorithmique pose problème*, Amnesty International France.

Fabrice Arfi et al., *Informier n'est pas un délit : Ensemble contre les nouvelles censures*, Calmann-lévy, 2015.

Article 19, *How are courts responding to SLAPPs? Analysis of selected court decisions from across the globe*, Columbia Global Freedom of Expression, 2023.

Normand Baillargeon, *Petit cours d'autodéfense intellectuelle*, Lux, 2005.

Christophe Bigot, « Un an de droit de la presse », *Communication - Commerce électronique* n°3, 2025.

Luc Bronner, 7 mars 2025, « *Il ne faudrait pas découvrir la valeur de l'Etat de droit une fois perdu* » : *l'alerte de hauts magistrats français*, Le Monde.

Rob Cameron, 24 janvier 2025, *Tens of thousands protest in Slovakia against PM Fico*, BBC.

Centre for Peace Studies et al., *Resisting ill democracies in Europe - Understanding the playbook of illiberal governments to better resist them: A case-study of Croatia, Hungary, Poland and Serbia*. 2017.

Commission nationale consultative des droits de l'homme, *Avis « lutter contre les procédures-bâillons » à l'occasion de la transposition de la directive (UE) 2024/1069 du 11 avril 2024*, Commission nationale consultative des droits de l'homme, 2025.

Conseil d'Etat, n°461962, 462013, 462015, 30 juin 2023.

Conseil européen, 2 février 2024, *Guatemala: le Conseil sanctionne cinq personnes pour des actions compromettant la démocratie et l'État de droit*, Conseil européen.

Cour européenne des droits de l'homme, *Case of OOO Memo v. Russia* (Application no. 2840/10), 15 juin 2022.

Cour européenne des droits de l'homme, *Affaire Verein Klimaseniorinnen Schweiz et autres c. Suisse* (Requête n°53600/20), 9 avril 2024.

Pauline Delmas et Tiphaine Beau de Loménie, « Procédures-bâillons : une transposition ambitieuse de la directive européenne s'impose », *L'Énipresse* n°426, 2024.

Pauline Delmas, 27 mai 2024, *Directive contre les procédures-bâillons : face aux limites du cadre européen, plaidoyer en faveur d'une transposition ambitieuse*, Dalloz.

Directive (UE) 2024/1069 du Parlement européen et du Conseil du 11 avril 2024 sur la protection des personnes qui participent au débat public contre les demandes en justice manifestement infondées ou les procédures judiciaires abusives («poursuites stratégiques altérant le débat public»).

European Commission, *2024 Rule of Law Report - Country Chapter on the rule of law situation in Italy*, SWD(2024) 812 final, European Commission, 2024.

European Commission, *2024 Rule of Law Report - Country Chapter on the rule of law situation in Slovakia*, SWD(2024) 825 final, European Commission, 2024.

Elena Giordano, 13 novembre 2024, Giorgia Meloni's vendetta against Italy's judges, Politico.

Greenpeace International, 11 février 2025, *Greenpeace International files lawsuit against Energy Transfer in first use of EU anti-SLAPP Directive*, Greenpeace International.

Anna Gross et Jim Pickard. 9 mai 2024. Nadhim Zahawi's lawyer at risk of sanction over alleged use of 'Slapp'. Financial Times.

L.A. Coalition, *Faire face et riposter aux attaques contre les libertés associatives*, L.A. Coalition, 2020.

Marlene Laruelle, « Illiberalism: a conceptual introduction », *East European Politics*, 38(2), 2022, p. 303-327.

Marlene Laruelle, *The Oxford Handbook of Illiberalism*, Oxford University Press, 2024.

La Quadrature du Net, (date inconnue), *Contre la loi surveillance et narcotraficotage*, La Quadrature du Net.

Olivier Legrain et Vincent Edin, *Sauver l'information de l'emprise des milliardaires*, Payot, 2025.

Claire Legros, 5 juillet 2025, *Aux racines de la liberté académique, rempart contre l'arbitraire et fragile pilier des démocraties libérales*, Le Monde.

Le Mouvement Associatif, *Que serait la vie quotidienne sans les associations ? - Analyse des conséquences de la situation financière aggravée des associations sur la vitalité des territoires*, Le Mouvement Associatif, 2025.

Media Freedom Rapid Response, *Silencing the fourth estate: Italy's democratic drift*, Media Freedom Rapid Response, 2024.

Ministère de l'Education nationale, de l'enseignement supérieur et de la recherche, *La lettre d'information juridique - bilan de la protection fonctionnelle - année 2024 - hors-série juin 2025*, 2025.

Parlement européen, 15 septembre 2022, *MEPs: Hungary can no longer be considered a full democracy*, Parlement européen.

Parlement européen, *EP Academic Freedom Monitor 2023*, Parlement européen, 2024.

Laurent Pech et al., *La résistance du système juridique français à un potentiel « choc autoritaire »*, Les Verts/ALE au Parlement européen, 2022.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Le journaliste d'investigation italien Francesco Cancellato ciblé par un logiciel espion Paragon (n° 30/2025)*, 2025.

Proposition de loi portant des mesures visant à protéger des personnes qui participent au débat public contre les demandes en justice manifestement infondées ou les procédures judiciaires abusives (“poursuites stratégiques altérant le débat public” ou “SLAPP/poursuites-bâillons”) (déposée par M. Stefaan Van Hecke et Mme Sarah Schlitz), DOC 56 0728/001.

Recommandation CM/Rec(2024)2 du Comité des Ministres aux États membres sur la lutte contre l'utilisation des poursuites stratégiques contre la participation publique (poursuites-bâillons).

Redazione ANSA, 19 septembre 2024, Open Arms: minacce a pm processo, è allarme sicurezza, ANSA.

Résolution du Conseil national des barreaux contre la proposition de loi relative au narcotrafic du 11 octobre 2024.

Salomé Saqué, *Résister*, Payot, 2024.

Natália Silenská, 15 février 2024, *Slovakia's penal code reforms may lead to potential fines, EU fund suspension*, Euractiv.

Patrice Spinosi, *Menace sur l'État de droit*, Allary Editions, 2025.

Solicitors Regulation Authority, 28 novembre 2022, *Warning notice - Strategic Lawsuits against Public Participation (SLAPPs)*, Solicitors Regulation Authority. Mis à jour le 30 mai 2024.

Solicitors Regulation Authority, 17 novembre 2023, *Conduct in disputes thematic review*, Solicitors Regulation Authority.

Tribunal administratif de Paris, n°2400561/6-2 et 2420351/6-2, 11 avril 2025.

UK Anti-SLAPP Coalition, *Economic Crime and Corporate Transparency Bill: Anti-SLAPP Amendment - Analysis and Suggested Amendments*, UK Anti-SLAPP Coalition, 2023.

UK Anti-SLAPP Coalition, 28 janvier 2025, *UK Anti-SLAPP Coalition criticises the SRA's closure of Higgins' SLAPP complaint and points to need for universal SLAPP protections*, UK Anti-SLAPP Coalition.

V-Dem Institute, *Democracy report 2024 - Democracy Winning and Losing at the Ballot*, University of Gothenburg, 2024.

V-Dem Institute, *Democracy report 2025 - 25 Years of Autocratization – Democracy Trumped?*, University of Gothenburg, 2025.

VIA JURIS, 20 novembre 2024, *One could not imagine how much harm Fico IV can do (Zeitgeist 8.)*, VIA JURIS.

Thomas Wagner, 19 février 2025, *Sortir de la sidération : 20 actions pour passer à l'action*, Bon Pote.

Western Cape High Court, *Mineral Sands Resources (Pty) Ltd v. Reddell ; Mineral Commodities Limited v. Dlamini ; et Mineral Commodities Limited v. Clarke* du 14 novembre 2022.

## Références additionnelles

### Références sur l'espace civique, la répression et la criminalisation

Amnesty International, *Protections insuffisantes et restrictions excessives - le droit de manifester dans 21 pays européens*, Amnesty International, 2024.

Amnesty International, *La situation des droits humains dans le monde*, Amnesty International, 2025.

Amnesty International France, *Attaqué.es pour avoir défendu la planète – comment la répression des défenseur.es de l'environnement empêche l'action climatique*, Amnesty International France, 2025.

Olivier Beau, *Le savoir en danger. Menaces sur la liberté académique*, PUF, 2021.

Oscar Berglund et al., *Criminalisation and Repression of Climate and Environmental Protest*, University of Bristol, 2024.

Konrad Bleyer-Simon, *Monitoring media pluralism in the digital era: application of the media pluralism monitor in the European member states and in candidate countries in 2023*, European University Institute, 2024.

Centre for Peace Studies et al., *Resisting ill democracies in Europe - Understanding the playbook of illiberal governments to better resist them: A case-study of Croatia, Hungary, Poland and Serbia*. 2017.

Suparna Chaudhry, « The Assault on Civil Society: Explaining State Crackdown on NGOs », *International Organization* 76, 2022, p. 549–90.

Civicus, *Rapport sur l'état de la société civile 2024*, Civicus, 2024.

Civicus, *Rights reversed: a downward shift in civic space*, Civicus, 2024.

Civicus, *Le pouvoir du peuple sous attaque 2023*, Civicus, 2024.

Civicus, *State of civil society report 2025*, Civicus 2025.

Civil Liberties Union for Europe, *Liberties - Rule of law report 2024*, Civil Liberties Union for Europe, 2024.

Civil Liberties Union for Europe, *Liberties - Rule of law report 2025*, Civil Liberties Union for Europe, 2025.

Civil Liberties Union for Europe, *Liberties – Media Freedom Report 2025*, Civil Liberties Union for Europe, 2025.

Climate Rights International, *On Thin Ice - Disproportionate Responses to Climate Change Protesters in Democratic Countries*, 2024, Climate Rights International.

Commission européenne, *Rapport 2023 sur l'état de droit*, Commission européenne, 2023.

Commission européenne, *Rapport 2024 sur l'état de droit*, Commission européenne, 2024.

Commission nationale consultative des droits de l'homme, *Avis sur les défenseurs des droits de l'homme*, A-2023-5, 2023.

Committee to Protect Journalists, *Fragile Progress - the struggle for press freedom in the European Union*, Committee to Protect Journalists, 2023.

Conseil des droits de l'homme, *Renforcer la liberté des médias et la sécurité des journalistes à l'ère du numérique - Rapport de la Rapporteur spéciale sur la promotion et la protection du droit à la liberté d'opinion et d'expression*, Irene Khan, Conseil des droits de l'homme, A/HRC/50/29, 2022.

Conseil économique social et environnemental, *Renforcer le financement des associations : une urgence démocratique*, Conseil économique social et environnemental, 2024.

European Civic Forum, *Civic space report 2024*, European Civic Forum, 2024.

European Civic Forum, *Civic space report 2025*, European Civic Forum, 2025.

Morgan Fouillen et al., *La désobéissance civile environnementale devant les tribunaux*, École de droit de Sciences Po, 2022.

Greenpeace USA, *Dollars vs. democracy - Inside the Fossil Fuel Industry's Playbook to Suppress Protest and Dissent in the United States*, Greenpeace USA, 2023.

Human Rights Watch, *World Report 2024*, Human Rights Watch, 2024.

Aikaterini-Christina Koula, "Human Rights Violations Committed Against Human Rights Defenders Through the Use of Legal System: A Trend in Europe and Beyond", *Human Rights Review* (2024) 25, 2024, p. 99–122.

Caitlin Maslen, "The use of tax authorities to target civil society and independent media", *U4 Helpesk Answer 2025:4*, 2025.

Media Freedom Rapid Response, *Monitoring report 2024*, Media Freedom Rapid Response, 2025.

Parlement européen, *EP Academic Freedom Monitor 2023*, Parlement européen, 2024.

Parlement européen, *Academic Freedom Monitor 2024 - Analysis of de facto state of academic freedom in the EU – Country overview*, Parlement européen, 2025.

V-Dem Institute, *Democracy report 2025 - 25 Years of Autocratization – Democracy Trumped?*, University of Gothenburg, 2025.

UNESCO, *Le journalisme est un bien public : tendances mondiales en matière de liberté d'expression et de développement des médias ; Rapport mondial 2021/2022*, UNESCO, 2022.

UNESCO, *Les journalistes en première ligne des crises et des urgences. Points clés du Rapport de la Directrice générale de l'UNESCO sur la sécurité des journalistes et le danger de l'impunité publiés à l'occasion de la Journée internationale de la fin de l'impunité pour les crimes commis contre les journalistes 2024*, UNESCO, 2024.

Dieter Zinnbauer, *De l'importance de la liberté des médias - Preuve de la valeur de la liberté des médias pour la santé, l'économie, la démocratie, la paix et l'environnement*, Media Freedom Coalition, 2024.

## **Poursuites bâillons dans le monde : analyses avec exemples**

*Cette section est à compléter avec les ressources mentionnées dans le Chapitre 1.*

Article 19, *SLAPPs Against Journalists Across Europe*, Article 19, 2022.

Article 19, *How are courts responding to SLAPPs? Analysis of selected court decisions from across the globe*, Columbia Global Freedom of Expression, 2023.

Petra Bárd et al., *Ad-Hoc Request – SLAPP in the EU context*, EU-CITZEN, 2020.

Judit Bayer et al., *Strategic Lawsuits Against Public Participation (SLAPP) in the European Union - A comparative study*, EU-CITZEN, 2021.

Justin Borg-Barthet et al., *L'utilisation des poursuites-bâillons pour réduire au silence les journalistes, les ONG et la société civile*, Parlement européen, 2021.

Justin Borg-Barthet et Francesca Farrington, *Open SLAPP Cases in 2022 and 2023*. Parlement européen, 2023.

Justin Borg-Barthet et Francesca Farrington, "The EU's Anti-SLAPP Directive: A Partial Victory for Rule of Law Advocacy in Europe", *German Law Journal*, Vol 25, Special Issue 6, p. 840-855, 2025.

Evan Brander et James L. Turk, *Global Anti-SLAPP Ratings: Assessing the strength of anti-SLAPP laws*, Centre for free expression, 2023.

Business & Human Rights Resource Centre, *SLAPPed but not silenced – defending human rights in the face of legal risks*, Business & Human Rights Resource Centre, 2021.

Clinique Sciences po., *Les poursuites stratégiques altérant le débat public – quelle régulation face au phénomène des poursuites-bâillons en France ?*, Clinique Sciences po., 2018.

Coalition Against SLAPPs in Europe, *Shutting out criticism: how SLAPPs threaten European democracy*, Coalition Against SLAPPs in Europe, 2022.

Commission national consultative des droits de l'homme, *Avis « lutter contre les procédures-bâillons » à l'occasion de la transposition de la directive (UE) 2024/1069 du 11 avril 2024*, Commission national consultative des droits de l'homme, 2025.

EarthRights International, *The Fossil Fuel Industry's Use of SLAPPs and Judicial Harassment in the United States*, EarthRights International, 2022.

EPER, *Les SLAPP: une nouvelle tendance en Suisse? - Plaintes d'entreprises contre les ONG en Suisse: une fiche d'information*, EPER, 2022.

FIAN Belgium, *Defend the defenders – stop à la criminalisation des défenseurs du droit à l'alimentation*, BEET the system, (date inconnue).

Lorraine Gay, « Les procédures-bâillons : une menace démocratique ? L'état du droit (1re partie) », *Légipresse* n°413, 2023.

Lorraine Gay, « Les procédures-bâillons : une menace démocratique ? L'état du droit (2de partie) », *Légipresse* n°414, 2023.

Greenpeace, *Sued into silence – how the rich and powerful use legal tactics to shut critics up*, Greenpeace, 2020.

David Hooper, *Buying silence – how oligarchs, corporations and plutocrats use the law to gag their critics*, Biteback Publishing, 2023.

Human Rights Law Centre, *Stop the SLAPP – Protection free speech in Australia*, Human Rights Law Centre, 2024.

Index on Censorship, *A Gathering Storm, The laws being used to silence the media*, Index on Censorship, 2020.

Patrycja Maciejewicz, *A six-step plan for dealing with strategic litigation in Eastern Europe*, Reuters Institute, 2024.

Peter Noorlander, *Fighting SLAPPs: What Can Media, Lawyers, and Funders Do?*, Center for International Media Assistance, 2022.

ONU, *Rapport de la Rapporteur spéciale sur l'indépendance des juges et des avocats, Margaret Satterthwaite - La justice n'est pas à vendre : l'influence indue exercée par les acteurs économiques sur le système judiciaire*, A/79/362, 2024.

Edward Pittman et Elisa Juega, *The misuse of financial laws to pressure, silence and intimidate journalists and media outlets*, UNESCO, 2024.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Liberté des médias en Europe : des actions concrètes s'imposent*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2021.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Défendre la liberté de la presse en période de tension et de conflits*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2022.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *La guerre en Europe et le combat pour le droit d'informer*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2023.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, *Liberté de la presse en Europe: Il est temps d'inverser la tendance*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2024.

Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2024 : *Confronting political pressure, disinformation and the erosion of media independence*, Plateforme pour la sécurité des journalistes, 2025.

Laura Lee Prather, "SLAPP Suits: An Encroachment on Human Rights of a Global Proportion and What Can Be Done About It", *Northwestern Journal of Human Rights*, Vol. 22 (2), 2023, p. 49-100.

Recommandation CM/Rec(2024)2 du Comité des Ministres aux États membres sur la lutte contre l'utilisation des poursuites stratégiques contre la participation publique (poursuites-bâillons).

Melinda Rucz, *The GDPR enters the SLAPP scene: GDPR proceedings as emerging forms of strategic litigation against public participation*, European Law Blog, 2024.

Stefan Schennach, *La lutte contre les SLAPP: un impératif pour une société démocratique*, Conseil de l'Europe, 2023.

Thomson Reuters Foundation, *Weaponizing the law: attacks on media freedom*, Thomson Reuters Foundation, 2023.

The Daphne Caruana Galizia Foundation, *SLAPPs: a threat to democracy continues to grow – a 2023 report update*, Coalition Against SLAPPs in Europe, 2023.

The Daphne Caruana Galizia Foundation, *SLAPPs in Europe: mapping trends and cases*, Coalition Against SLAPPs in Europe, 2024.

The Foreign Policy Centre, *Unsafe for scrutiny: Examining the pressures faced by journalists uncovering financial crime and corruption around the world*, The Foreign Policy Centre, 2020.

The Foreign Policy Centre, *Unsafe for scrutiny: How the misuse of the UK's financial and legal systems to facilitate corruption undermines the freedom and safety of investigative journalists around the world*, The Foreign Policy Centre, 2020.

The Foreign Policy Centre, *London Calling: The Issue of Legal Intimidation and SLAPPs Against Media Emanating from the United Kingdom*, The Foreign Policy Centre, 2022.

The Guardian, 8 juin 2022, 'The worst law on earth': why the rich love London's reputation managers, The Guardian.

UNESCO, *L'« utilisation abusive » du système judiciaire pour attaquer la liberté d'expression : tendances, défis et réponses*, UNESCO, 2022.

## **Guides et matériel de formation sur les poursuites bâillons et la liberté d'expression**

Coalition Against SLAPPs in Europe, *Case Handbook: how to prevent SLAPPs or get help if it's too late*, Coalition Against SLAPPs in Europe, 2024.

Global Investigative Journalism Network, *A Journalist's Guide to Avoiding Lawsuits and Other Legal Dangers*, Global Investigative Journalism Network, 2021.

Projet PATFox comprend du matériel de formation relatif à la liberté d'expression et des analyses juridiques de 11 pays européens (la France n'en fait pas partie) : <https://www.antislapp.eu/>

Le Resource Hub de Media Defence : <https://www.mediadefence.org/resource-hub/>

Le questionnaire d'Index on Censorship pour déterminer si on est face à une poursuite bâillon : <https://www.indexoncensorship.org/am-i-facing-a-slapp/>

European Center for Not-for-Profit Law, *Handbook - How to Use EU Law to Protect Civic Space - Second Edition*, 2023.

## **Guides pour lancer l'alerte (France)**

Défenseur des droits, *Guide du lanceur d'alerte*, 2023.

La Maison des lanceurs d'alerte, *Lancer l'alerte - Guide à usage du lanceur d'alerte et de ses soutiens*.

La Maison des lanceurs d'alerte, *Guide "Secrets et lanceurs d'alerte"*, 2020.

La Maison des lanceurs d'alerte, *Médiatiser une alerte - Guide pratique pour journalistes et lanceur.ses d'alerte*, 2025.

Ressources juridiques de la Maison des lanceurs d'alerte : <https://mlalerte.org/ressources-juridiques/>

## Groupes de recherche sur les poursuites bâillons

- ✓ Anti-SLAPP Research Hub de l'University of Aberdeen :  
<https://www.abdn.ac.uk/law/research/research-clusters-hubs-and-networks/antislapp/>
- ✓ The SLAPPs research group : <https://www.theslappresearchgroup.org/>

## Bases de données recensant les attaques contre les journalistes et les défenseurs des droits humains

- ✓ Alertes de la Plateforme pour la sécurité des journalistes (Europe) :  
<https://fom.coe.int/fr/alerte>
- ✓ Baromètre de Reporters sans frontières (Monde) : <https://rsf.org/fr/barometre>
- ✓ Base de données de Business & Human Rights Resource Centre (Monde) :  
[https://www.business-humanrights.org/en/latest-news/?&language=en&content\\_types=attacks&content\\_types=slapp&operator=1](https://www.business-humanrights.org/en/latest-news/?&language=en&content_types=attacks&content_types=slapp&operator=1)
- ✓ Base de données sur les journalistes en prison du Committee to Protect Journalists (Monde) :  
[https://cpj.org/data/?status=Imprisoned&start\\_year=1992&end\\_year=2024&group\\_by=year](https://cpj.org/data/?status=Imprisoned&start_year=1992&end_year=2024&group_by=year)
- ✓ EU SEE (Supporting an enabling environment for civil society) Alerts (Monde) :  
<https://eusee.hivos.org/alerts/>
- ✓ Les alertes de Civic Space Watch : <https://civicspacewatch.eu/alerts/>
- ✓ L'observatoire des libertés associatives (France) : <https://libertesassociatives.org/>
- ✓ Observatoire International des Avocats en Danger (Monde) : <https://protect-lawyers.org/>
- ✓ Mapping Media Freedom de European Centre for Press and Media Freedom (Europe) :  
<https://www.mapmf.org/explorer>
- ✓ Scholars at Risk – Academic Freedom Monitoring project (recense les menaces contre l'enseignement supérieur dans le monde) : <https://www.scholarsatrisk.org/academic-freedom-monitoring-project-index/>